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«Совокупный ущерб от подрывов газопроводов 
исчисляется миллиардами в двузначных цифрах»
Депутат бундестага Райнер Ротфус — о расследовании диверсии на «Северных потоках»,  
выборах в парламент и встрече Путина с Вайдель

Семён Бойков

Совокупный ущерб от диверсии на тру-
бопроводах «Северный поток» и «Се-

верный поток-2» уже сегодня исчисля-
ется миллиардами евро в двузначных 
цифрах. Об этом «Известиям» заявил де-
путат бундестага от «Альтернативы для 
Германии» (АдГ) Райнер Ротфус. Эконо-
мика ФРГ страдает в том числе и от того, 
что немецкое правительство не разре-
шает осуществлять поставки газа из Рос-
сии по уцелевшей ветке «Северного по-
тока-2». Политик отмечает: санкции ЕС 
вредят больше Германии, чем РФ. В АдГ 
рассчитывают на нормализацию отно-
шений ФРГ с Россией, после того как 
в Белый дом вернётся Дональд Трамп. 
По словам Райнера Ротфуса, Алиса Вай-
дель, кандидат от АдГ на пост канцле-

ра Германии, дала понять, что намерена 
встретиться с Владимиром Путиным, что-
бы обсудить пути урегулирования кризи-
са на Украине. О перспективах его мирно-
го разрешения в 2025 году и возможности 
сотрудничества ФРГ с БРИКС — в эксклю-
зивном интервью Райнера Ротфуса «Из-
вестиям».

В феврале в ФРГ состоятся парламент-
ские выборы. На какой результат рассчи-
тывает «Альтернатива для Германии»?

Сейчас налицо тенденция на дальней-
шее усиление АдГ. Возможно, мы пре-
одолеем отметку в 20%, если больше 
не будет информационных атак с лож-
ными утверждениями, подобных тем, 
что произошли в начале 2024 года при 
участии издания Correctiv и 1,3 тыс. ор-
ганизаций, выставивших против АдГ 

на улицах Германии почти 3 млн чело-
век (протесты прошли после того, как 
Correctiv опубликовало статью о тайной 
встрече ультраправых с участием высо-
копоставленных членов АдГ, на которой 

якобы обсуждался план по массовой де-
портации миллионов мигрантов. — «Из-
вестия»). АдГ впервые выдвинула своего 
кандидата в канцлеры ФРГ — Алису Вай-
дель, что значительно повысило нашу 
видимость [в информационном поле].

Сейчас крайне важно, чтобы 
мы не были скрыты от СМИ в вопросе 
войны или мира в Европе. Это имеет ре-
шающее значение для выборов. Мы уже 
видим искусственно инсценированную 
борьбу между «Taurus-канцлером» [гла-
вой ХДС] Фридрихом Мерцем, которого 
многие немцы боятся (ранее он пообе-
щал передать Украине дальнобойные 
крылатые ракеты Taurus. — «Известия»), 
и Олафом Шольцем, который внезапно 
стал «канцлером мира». При этом Шольц 
допустил войну на Украине 
против России.
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Газовая стужа
В Приднестровье обсудят продление режима ЧП  
в энергетике

Семён Бойков, Кирилл Фенин, 
Елизавета Борисенко

З аседание Верховного совета ПМР, 
на котором обсудят продление 

режима чрезвычайного экономиче-
ского положения, состоится в бли-
жайшие дни, сообщили «Известиям» 
в пресс-службе парламента респу-
блики. Приднестровье столкнулось 
с энергетическим и гуманитарным 
кризисом после того, как с 1 января 
прекратился транзит российского 
газа через Украину. Помимо ПМР по-
страдала и Молдавия — теперь Киши-
нёв вынужден покупать электроэнер-
гию из Румынии по ценам в два раза 
выше, чем раньше. Прекращение по-
ставок российского газа через Украи-
ну ударило и по странам ЕС, отмечают 
эксперты. Они полагают, что высокие 
цены на газ в Европе могут продер-
жаться до лета.

В Приднестровье усугубляется 
энергетический кризис, спровоци-
рованный прекращением транзита 
российского газа через Украину. Ра-
нее «Газпром» подавал в европейские 
страны 42 млн кубометров в сутки 
(около 15 млрд кубометров в год), 
однако Киев отказался продлевать 
транзитный договор. Прекращение 
прокачки газа ожидаемо ударило 
по импортёрам. Особенно постра-
дали ближайшие соседи Украины — 
Молдавия и Приднестровье.

Ещё в конце прошлого года Киши-
нёв и Тирасполь ввели режим чрез-
вычайного положения в энергети-
ке. В Приднестровье он был запущен 
11 декабря на 30 дней.

— В ближайшие дни состоится засе-
дание Верховного совета, на котором 
будет приниматься решение о продле-
нии чрезвычайного экономического 
положения и мерах по минимизации 
последствий кризиса, но официаль-
ной информации по этим вопросам 
нет, — сообщили «Известиям» в пресс-
службе Верховного совета непризнан-
ной Приднестровской Молдавской Ре-
спублики (ПМР).

8 января первый зампред прави-
тельства, министр экономического 
развития ПМР Сергей Оболоник за-
явил: Приднестровье находится в со-
стоянии не только энергетического, 
но и гуманитарного кризиса.

— Сейчас общереспубликанский 
расход газа составляет 270 тыс. ку-
бометров. Этот показатель хороший. 
Ресурса хватит с сегодняшнего ещё 
на 24 дня, — отметил он.

Сразу после остановки украинско-
го транзита без отопления и горячей 
воды осталось более 1,5 тыс. многоэ-
тажек, а без газа — свыше 70 тыс. част-
ных домов. Также отопление отклю-
чили в 131 школе и 147 детских садах. 
Остановили работу практически все 
промышленные предприятия, кроме 
продовольственных. Позже в ПМР на-
чались перебои и с электричеством, 
а 3 января власти ввели веерные от-
ключения, которые сейчас произ-
водятся дважды в сутки 
по четыре часа.

Рыночная оценка
Частным клиникам начнут присуждать звёзды за качество услуг

Евгения Перцева, София Прохорчук

Ч астным клиникам в России начнут 
присуждать звёзды в зависимо-

сти от качества и безопасности пред-
лагаемых услуг — по принципу отелей. 
Создавать эту методику оценки бу-
дут общественники, Росздравнадзор 
и Роспотребнадзор, узнали «Известия». 
Этот подход позволит улучшить рабо-

ту таких организаций: за девять меся-
цев 2024 года количество жалоб на них 
выросло на 15,5%, подсчитали в «Обще-
ственной потребительской инициативе».

В конце прошлого года комитет Со-
вета Федерации по регламенту и ор-
ганизации парламентской деятель-
ности провёл круглый стол, он был 
посвящён проблемам защиты прав 
потребителей, которые обращаются 

за медицинскими услугами в частные 
клиники. На нём помимо сенаторов 
и общественников присутствова-
ли чиновники Минпромторга, Минэ-
кономразвития, Роспотребнадзора 
и Росздравнадзора. На совещании, 
в частности, обсуждали негативные 
тенденции в этом сегменте. «Изве-
стия» ознакомились с про-
токолом по его итогам.
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БРИКС-файлы
На госзакупках появятся контракты от международных организаций

Мария Строителева

Н а российском сайте госзакупок поя-
вятся контракты от международных 

финансовых организаций, прежде всего 
от Нового банка развития БРИКС (НБР), — 
такие изменения готовит Минэк, выясни-
ли «Известия». В дальнейшем там могут 
появиться предложения от Евразийско-
го банка развития и Азиатского банка ин-
фраструктурных инвестиций. НБР, напри-
мер, планирует разморозить инвестиции 
в Россию — деньги собираются напра-
вить на инфраструктурные проекты, 
в том числе по водоснабжению. Доступ 
к электронным госзакупкам нужен, что-
бы процедура была прозрачной, а конку-
ренция за такие контракты повысилась.

Минэкономразвития разрабатывает 
изменения, которые позволят публико-
вать в единой информационной систе-
ме в сфере закупок (ЕИС) данные о тен-
дерах, проводимых международными 
финансовыми организациями, сообщи-
ли «Известиям» в ведомстве. Это позво-
лит лучше информировать российские 
компании о таких заказах, обеспечит 
прозрачность и усилит конкуренцию 
по госзакупкам иностранцев.

Прежде всего речь идёт о проектах 
Нового банка развития (бывший Банк 
БРИКС), уточнили в Минэке. Он работа-
ет с 2014 года, а его штаб-квартира на-
ходится в Шанхае. Цель организации — 
финансирование инфраструктурных 
проектов в государствах альянса. 
В марте 2022-го НБР заявил о прио-
становке трансакций в России в свя-
зи с наложенными на страну санкция-
ми. Однако в октябре 2024-го во время 
саммита БРИКС глава Минфина Антон 
Силуанов заявил, что подготовлен ме-
ханизм возобновления фи-
нансирования. Па
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«Пока мы помним, он герой»
В Донецке простились с Александром Мартемьяновым

Дмитрий Астрахань, Богдан Степовой, 
Сергей Крылов

Б есстрашие, смелость, профессио-
нализм и способность откликнуть-

ся на человеческую беду — те качества, 
которые чаще всего вспоминали люди, 
пришедшие проститься с погибшим 
корреспондентом «Известий» Алексан-
дром Мартемьяновым. Церемония со-
стоялась 8 января на кладбище «Донец-
кое море». Александр освещал события 
в Донбассе с 2014 года. Он сразу решил, 
что не может оставаться в стороне и дол-
жен рассказывать правду о происходя-
щем. Журналист погиб при ударе укра-
инского FPV-дрона по машине, в которой 
он ехал по трассе Донецк — Горловка. По-
гибшего корреспондента «Известий» по-
смертно наградили орденом Донецкой 
народной республики.

Церемония прощания с Алексан-
дром Мартемьяновым прошла 8 янва-
ря на кладбище «Донецкое море», где 
похоронены герои боевых действий 
в Донбассе. Проститься с Алексан-
дром пришли его родные, друзья, кол-
леги и простые жители Донецка. Мно-
гие из них знают Александра с самого 
начала вооружённого противостояния 
в ДНР и ЛНР в 2014-м.

— Это был человек, с которым я зна-
ком с 2014 года. Мне будет его не хватать 
и как друга, и как коллеги, и как челове-
ка, к которому я мог всегда обратить-
ся, — рассказал корреспондент «Изве-
стий» Евгений Быковский.

Активно сотрудничал с Алексан-
дром и военкор «Известий» Дмитрий 
Астрахань.

— Саша с самого начала — в 2014 году — 
включился в журналистскую работу, 
освещая события в Донбассе, его мно-
гие знали и ценили, — рассказал он.

Военный оператор и корреспондент 
в ДНР Александр Гриценко вспомнил 
об энергии, которая всегда исходила 
от Александра Мартемьянова.

— Этот человек работал за тро-
их, был везде одновременно. И если 
ты не успел куда-то, он никогда не гово-
рил: «Я не отдам материал». Александр 
делился им со всеми. Смысл был в том, 
что чем больше материалов выйдет, 
тем быстрее мы увидим нашу победу. 
И он был смелым, не то слово. Иногда 
приходилось его отговаривать от мно-
гих авантюр, потому что он всегда искал 
способ залезть в самую гущу событий. 
Это была его главная цель — добыть как 
можно больше материала, чтобы весь 
мир увидел, что происходит у нас в ре-
спублике, — поделился воспоминани-
ями Гриценко.

8 января Александра Мартемьяно-
ва посмертно наградили орденом ДНР. 
Родителям погибшего награду вручил 
председатель Народного совета респу-
блики Константин Кузьмин.

— Его будет не хватать, но он для нас 
будет всегда жив. Пока мы помним, 
он вечно будет жить, он герой, — под-
черкнул Кузьмин.

Он отметил, что Александр Марте-
мьянов был настоящим героем и патри-
отом России.

— С Александром я была знакома 
с 2015 года и трудно говорить о нём 
в прошедшем времени, — рассказала 
«Известиям» экс-сотрудник министер-
ства информации ДНР Надежда Чичи-
рова. — То, что случилось, не уклады-
вается в голове. Он ездил в основном 
на обстрелы гражданских объектов. Ви-
дел всю ту боль. И часто ехал не для ре-
портажей, а для помощи людям. В том 
числе психологической разгрузки и че-
ловеческого участия. И таких выездов 
было даже больше, чем репортажей. 
У Александра всегда был на первом ме-
сте человек, его эмоции.

Журналисты остаются одной 
из приоритетных целей для атак вра-
га, заявили «Известиям» в Совете при 
президенте по правам человека (СПЧ). 
Александр Мартемьянов открыл пе-
чальный счёт 2025 года, отметил жур-
налист, член СПЧ, сопредседатель ко-
ординационного совета по интеграции 
новых регионов при ОП РФ Александр 
Малькевич.

— Мы тяжело открыли новый, 2025 год. 
Александр погиб, многие его колле-
ги были ранены, контужены, — сказал 
он «Известиям». — Журналисты — одна 
из приоритетных целей для атак про-
тивника. Мы прекрасно знаем, что ка-
ска и бронежилет с надписью «Пресса» — 
красная тряпка для врага. Потому что 
мы — свидетели, мы видим правду, рас-
сказываем её. А они этого допустить 
не могут.

Журналисты, работающие в зоне 
СВО, требуют защиты, поскольку нахо-
дятся в зоне риска, добавил член СПЧ 
Кирилл Кабанов. Он напомнил, что 
в совете неоднократно обсуждался во-
прос о том, что для военкоров нужен 
особый статус. Например, приравнять 
их к участникам или ветеранам бое-
вых действий. Кроме того, по мнению 
Кирилла Кабанова, работающие в зоне 
СВО журналисты должны получать со-
циальную поддержку от государства.

— А на творимый беспредел надо от-
вечать адекватно и максимально жёст-
ко, — добавил он.

С 2014 года в Донбассе погибли более 
30 российских журналистов, напомнил 
председатель Союза журналистов Рос-
сии Владимир Соловьёв.

Однако список жертв может оказать-
ся гораздо шире, считает Александр 
Малькевич.

— Я по собственной инициативе веду 
список коллег, которые погибли в зоне 
СВО с 2022 по 2024 год. И отдельно спи-
сок тех, кто погиб с 2014 по 2022 год. По-
являются всё новые и новые жертвы, — 
подчеркнул он. — На самом деле за всё 
это время в Донбассе, Новороссии жур-
налистов, блогеров погибло больше 30. 
Или как Дарья Дугина и Владлен Татар-
ский — в Москве, Санкт-Петербурге, 
но за свою позицию.

Во всём мире на это закрывают глаза, 
добавил Александр Малькевич.

— Мы понимаем, что так называемое 
мировое сообщество плевать на это хо-
тело. Мы знаем, что ни в каких докла-
дах ЮНЕСКО, ни в каких анализах эти 
жертвы не учитываются, — полагает 
член СПЧ.

Он назвал символичным тот факт, 
что Александра Мартемьянова похо-
ронили на Аллее Героев.

— Это очень сильное место. Наде-
юсь, что там будет создан отдельный 
мемориальный комплекс, чтобы можно 
было прийти и почтить память наших 
героев, — сказал Александр Мальке-
вич. — Нам остаётся не только помнить, 
но и деятельно создавать музей исто-
рии СВО. А может быть, и настоящий 
музей современных российских СМИ. 
Потому что, кроме нас, никто память 
о наших коллегах сохранить и передать 
дальше не сможет.

Охота киевского режима на жур-
налистов началась ещё в 2014 году, на-
помнил экс-депутат украинского пар-
ламента Владимир Олейник. Например, 
лётчица ВСУ Надежда Савченко была 
признана российским судом вино-
вной в убийстве журналистов ВГТРК 
Игоря Корнелюка и Антона Волошина 
в 2014 году.

В 2022 году от рук украинских спец-
служб погибла журналистка Дарья Ду-
гина, в 2023 году — военный блогер Влад-
лен Татарский.

— Оружие журналиста — видеокаме-
ра, ручка и всё, чтобы зафиксировать 
событие. Киевский режим понимает, 
что эти люди формируют обществен-
ное мнение. По принципу теории терро-
ризма надо устрашать тех, кто доносит 
правду о событиях. Поэтому они убива-
ют журналистов, — заявил «Известиям» 
Владимир Олейник.

Действия киевского режима лишь 
подтверждают, что российские журна-
листы работают эффективно и доносят 
правду до людей, подчёркивает он.

«Сейчас не время заботиться    о себе»
Как в Курской области работает лучший в России отряд добровольных пожарных

Новости  

Немирный атом
В РФ фиксируют милитаризацию Японии с опорой на ядерное оружие США

Ирина Горбунова

Я пония милитаризируется с опорой 
на использование ядерного ору-

жия США, заявили «Известиям» в по-
сольстве РФ в Токио. Там добавили, что 
в политических кругах страны сейчас об-
суждают возможность присоединить-
ся к совместным со Штатами учениям 
по использованию ЯО — по аналогии 
с «ядерными миссиями» НАТО. Пре-
мьер-министр Сигэру Исиба, в частно-
сти, допускал создание региональной 
версии Североатлантического альян-
са, размещение американского ору-
жия в Азии и «совместное обладание» 
им, а также пересмотр трёх неядерных 
принципов Японии. Кроме того, недавно 
Вашингтон и Токио сформулировали ос-
новные принципы расширенного сдер-
живания. При этом укрепление японо-
американского сотрудничества — вызов 
для безопасности РФ на дальневосточ-
ных границах. В том, ожидать ли измене-
ния национальной политики Токио, раз-
бирались «Известия».

В Японии после Второй мировой во-
йны по очевидным причинам нет соб-
ственной ядерной программы. Учиты-
вая трагические события, связанные 
с атомной бомбардировкой американ-
скими ВС Хиросимы и Нагасаки, созда-
ние ЯО на территории страны пока счи-
тается табу. Демилитаризация Японии 
со стороны США привела Токио к от-
казу от исследований в этой области. 
Кроме того, страна участвует в Догово-
ре о нераспространении ядерного ору-
жия (ДНЯО).

Однако сказать, что современная 
Япония никак не связана с ядерным 
оружием, нельзя. Как минимум пото-
му, что Токио — главный азиатский со-
юзник Вашингтона, а это накладывает 
на Штаты определённые обязатель-
ства в области безопасности. Речь идёт 
о расширенном сдерживании, или, про-
ще говоря, «ядерном зонтике». Это озна-
чает, что США готовы защищать своего 
союзника при помощи любых средств, 
включая ядерное оружие. Такие обя-
зательства, как считается, действуют 
в отношении Японии, Южной Кореи 
и союзников по НАТО. В контексте аме-
рикано-японских отношений такое со-
трудничество развивается, судя по все-
му, особенно стремительно.

— Официальный Токио на протяже-
нии десятков лет позиционирует себя 
как единственную страну, пострадав-
шую от атомных бомбардировок, и де-
кларирует приверженность так назы-
ваемым трём безъядерным принципам: 
не обладать, не производить и не разме-

щать на своей территории ядерное ору-
жие. Однако, на словах провозглашая 
благородную цель построения безъя-
дерного мира и приписывая себе лидер-
ство в рамках этого движения, Япония 
открыто берёт курс на ускоренную ми-
литаризацию с опорой на расширенное 
сдерживание, в том числе с использова-
нием американского ЯО, — заявили «Из-
вестиям» в посольстве России в Японии.

Совсем недавно был сделан неболь-
шой шаг в этом направлении. 26 декабря 
правительства Японии и США сформу-
лировали основные принципы расши-
ренного сдерживания. Их содержание, 
однако, не раскрывается. Во внешне-
политических ведомствах обеих стран 
лишь отметили, что альянс сталкива-
ется со всё более серьёзной ядерной 
угрозой, а принятые меры нужны для 
региональной стабильности и предот-
вращения конфликтов. Не вносит боль-
шей ясности, а скорее даже наоборот, 
и сообщение о максимизации сдержи-
вания, подкреплённого оборонными 
возможностями Японии. Ранее в мест-
ной газете Yomiuri со ссылкой на ис-
точники писали, что документ должен 
определять, в каких именно ситуациях 
Вашингтон должен защищать союзника.

— Ещё одно проявление двойствен-
ной линии Токио — запущенная вид-
ными представителями политисте-
блишмента дискуссия об эвентуальном 
пересмотре трёх неядерных принци-
пов и о возможности присоединять-
ся к совместным с США тренировкам 
по использованию данного вида ору-
жия по аналогии с «ядерными миссия-
ми» НАТО, — добавили в диппредстави-
тельстве РФ в Токио.

Безъядерные принципы были ут-
верждены парламентом в 1971 году, 

так и не получив при этом силу зако-
на, хотя все премьер-министры стра-
ны в той или иной форме их подтверж-
дают. Суть же «ядерных миссий» НАТО 
заключается в том, чтобы отработать 
доставку и применение американского 
тактического ЯО, размещённого в Евро-
пе. Для этого задействуют в том числе 
самолёты-носители. Очередные учения 
под названием Steadfast Noon («Непоко-
лебимый полдень») прошли в октябре.

На фоне очевидного усиления во-
енного сотрудничества Японии и США 
стоит обратить внимание на личность 
премьер-министра азиатской стра-
ны. 67-летний Сигэру Исиба — ветеран 
японской политики. Прошедшие выбо-
ры председателя в правящей Либераль-
но-демократической партии (ЛДП) ста-
ли для него пятыми и, по собственным 
заверениям политика, последними. Та-
ким образом, в упорстве и настойчи-
вости нынешнему главе страны не от-
кажешь. Кроме того, Исиба занимал 
весьма солидные и очень профильные 
должности: он дважды был министром 
обороны, уделяя при этом большое вни-
мание международной политике, что 
для японских чиновников нетипично. 
Традиционно в фокусе внимания — вну-
тренняя повестка. За последние годы 
в этом плане выделялся только Синдзо 
Абэ, который выстраивал дружествен-
ные отношения в том числе с Россией.

Исиба же выступает за укрепле-
ние военного альянса с США и неодно-
кратно высказывался в пользу созда-
ния так называемого азиатского НАТО. 
Необходимость в новом альянсе поли-
тик обосновал угрозой со стороны Ки-
тая, Северной Кореи и России. Во время 
избирательной кампании он предло-
жил обсудить перспективу размеще-

ния американского ядерного оружия 
в Азии и «совместного обладания» им. 
Став премьером, он всё-таки уточнил, 
что имел в виду не право собственно-
сти или контроля над ЯО, а всего лишь 
процесс принятия решений.

— Может, ещё и не оформились пол-
ноценные, коллективные, многосто-
ронние военные блоки, но тенденция 
в общем-то видна, и здесь, конечно, 
мы находимся по разные стороны бар-
рикад: и с Японией, и с Америкой. Для 
России это определённый вызов — укре-
пление японо-американского сотруд-
ничества на наших дальневосточных 
границах. Однако пока рано говорить 
о прямой угрозе в сторону России, — от-
метил эксперт клуба «Валдай», заведу-
ющий кафедрой востоковедения МГИ-
МО МИД России Дмитрий Стрельцов.

В основном главной угрозой в реги-
оне Япония считает Китай. В минобо-
роны КНР призвали японскую сторону 
прекратить формирование эксклю-
зивных военных альянсов и клик, быть 
осторожными в своих словах и де-
лать больше для регионального мира 
и стабильности. В МИД Индии, несмо-
тря на то что Нью-Дели и Токио вме-
сте с Вашингтоном и Канберрой уча-
ствуют в четырёхстороннем диалоге 
по безопасности QUAD, мягко отмети-
ли, что не имеют в виду «такую   страте-
гическую архитектуру» из-за разных 
подходов к миру.

К слову, ядерная риторика Исибы вы-
звала недовольство не только на меж-
дународной арене, но и внутри страны, 
в том числе среди экспертов по нацбе-
зопасности и правительственных чи-
новников. Особенно его инициативы 
возмутили тех, кто пережил бомбарди-
ровки Хиросимы и Нагасаки. «Сам факт 
того, что это говорит высокопостав-
ленный политик, злит меня», — сказал 
92-летний Тэруми Танака, член коми-
тета японской ассоциации пережив-
ших атомные бомбардировки «Хидан-
кё», удостоенной, кстати, Нобелевской 
премии мира в 2024 году. В организа-
ции уверены, что ввоз ядерного оружия 
из США и его разделение (слова Исибы 
интерпретировали именно так) озна-
чают, что по указанию Вашингтона оно 
может быть запущено и использовано.

 

Сергей Прудников

Бывший дальнобойщик, школьный 
учитель математики, строители — 

люди абсолютно разных профессий 
объединились в добровольную пожар-
ную команду (ДПК) Беловского райо-
на Курской области. Подобные отря-
ды появились в шести приграничных 
районах региона в конце первого года 
СВО. И уже доказали свою эффектив-
ность — выступают помощниками спа-
сателей МЧС, а где-то вышли и на пер-
вые роли — количество возгораний 
в связи с обстрелами возросло мно-
гократно. В конце 2024-го глава МЧС 
Александр Куренков наградил луч-
шую ДПК России. В конкурсе участво-
вало десять регионов, а победил имен-
но отряд Беловского района Курщины. 
Корреспондент «Известий» встретил-
ся со спасателями, узнал, какие задачи 
они выполняют и с какими испытания-
ми им приходится сталкиваться.

�� «ЗАКРЫТЬ» РАЙОН

Беловский — самый южный район Кур-
ской области, он граничит с Белгород-
чиной и Украиной. В августе 2024-го ВСУ 
заняли несколько его населённых пун-
ктов, но довольно быстро — в течение 
нескольких недель — их оттуда выбили. 
Дроны противника, однако, продолжа-
ют кружить над здешними сёлами и до-
рогами по сей день, поэтому значитель-
ная часть Беловского остаётся красной 
зоной. Только на прошлой неделе неда-
леко от райцентра после атаки ками-
кадзе на гражданскую машину погиб-
ли два мирных жителя.

Парни из ДПК мотаются на выезды 
ежедневно — пожаров с наступлени-
ем зимы поубавилось, но на их плечах 
также эвакуация гражданских, развоз 
гуманитарки, сопровождение комму-
нальщиков и сапёров. Базируются до-
бровольцы в здании одного из сельхоз-
предприятий — помещение выделил 
по своей инициативе местный фермер. 
В команде 17 человек. Смена — сутки 
через трое.

На каждое задание отправляется 
усиленная группа: дополнительные 
два человека контролируют небо, ещё 
двое — землю: на полях много неразо-
рвавшихся снарядов, а подходы к водо-
напорным башням и ЛЭП в последнее 
время украинцы усиленно минируют 
с воздуха.

— Создана наша команда, как и дру-
гие в области, в конце 2022 года, — рас-
сказывает руководитель беловской 
ДПК Сергей Кобозев. — Спасатели МЧС 

тогда элементарно не успевали везде, 
часть территории оставалась непри-
крытой. При этом количество пожаров 
стремительно возрастало — после зал-
пов из установок «Град», артиллерии, 
от ударов БПЛА, от тех же тепловых 
ловушек, которые сбрасывали наши 
штурмовые самолёты. Я в то время 
трудился диспетчером в службе «112». 
За плечами имел опыт работы пожар-
ным в лесничестве. Мне предложили 
сформировать и возглавить отряд.

�� КТО ПОШЁЛ В 
ДОБРОВОЛЬНЫЕ КОМАНДЫ

В «непрофессиональные пожарные» 
пошли люди разных специальностей — 
водители, строители, есть дальнобой-
щик, отделочник, школьный учитель 
математики. Требование было одно — 
«не отступать назад, если взялись». 
И почти все остались на своём посту.

— Первое время у нас не было слу-
жебных машин, ездили на своих — 
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« ЖУРНАЛИСТЫ — 
ОДНА ИЗ ПРИО-
РИТЕТНЫХ ЦЕЛЕЙ 

ДЛЯ АТАК ПРОТИВНИКА. МЫ 
ПРЕКРАСНО ЗНАЕМ, ЧТО КА-
СКА И БРОНЕЖИЛЕТ С НАД-
ПИСЬЮ «ПРЕССА» — КРАС-
НАЯ ТРЯПКА ДЛЯ ВРАГА. 
ПОТОМУ ЧТО МЫ СВИДЕТЕ-
ЛИ, МЫ ВИДИМ ПРАВДУ, РАС-
СКАЗЫВАЕМ ЕЁ. А ОНИ ЭТО-
ГО ДОПУСТИТЬ НЕ МОГУТ
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«Совокупный ущерб от подрывов 
газопроводов исчисляется миллиардами 
в двузначных цифрах»
A Настоящая партия мира — 

это, несомненно, АдГ. Вот 
уже десять лет мы требуем нормализа-
ции отношений с Россией и отмены всех 
санкций, а также создания архитектуры 
безопасности, которая бы в равной сте-
пени учитывала интересы как на Запа-
де, так и на Востоке.

По вашей оценке, сколько Германия мог-
ла потерять из-за санкций ЕС против Рос-
сии с 2022 года?

Экономика Германии пострадала 
не только от санкций США и ЕС про-
тив России, разрушивших многочис-
ленные инвестиции и торговые связи, 
но и от подрыва нашими «друзьями» тру-
бопроводов «Северный поток» и «Север-
ный поток-2». Потери от приёма 1,2 млн 
сирийцев, в подавляющем большинстве 
получающих социальную помощь, мас-
штабных поставок оружия и финансо-
вой помощи Украине в общей картине 
исчисляются миллиардами в двузнач-
ных цифрах. В результате экономика 
Германии столкнётся с серьёзными пре-
пятствиями в условиях всё более жёст-
кой глобальной конкуренции и в средне-
срочной перспективе будет оставаться 
позади.

В прошлом году стало известно, что «Аль-
тернатива для Германии» в рамках пред-
выборной программы призывает к вы-
ходу ФРГ из состава Евросоюза. Идёт ли 
речь о проведении референдума по во-
просу выхода из ЕС? И если да, намере-
на ли ваша партия в самом деле его ини-
циировать?

«Альтернатива для Германии» уже от-
мечала, что система ЕС служит скорее 
для контроля и сдерживания ФРГ, чем 
для справедливого учёта наших закон-
ных интересов. Атака ЕС на нашу клю-
чевую отрасль в связи с запретом дви-
гателей внутреннего сгорания (в 2023-м 
страны ЕС утвердили закон, который 
потребует от всех новых автомоби-
лей нулевых выбросов CO2 с 2035 года, 
что фактически подразумевает запрет 
на дизельные и бензиновые двигате-
ли. — «Известия») стала серьёзным уда-
ром по нашей национальной экономике. 
Режим санкций ЕС против России нанёс 
ущерб прежде всего Германии. Поэтому 
мы выступаем за большую автономию 
и суверенитет ФРГ.

Разумеется, для смены этой системы 
необходима новая форма сотрудниче-
ства, ориентированная на общие инте-
ресы европейских государств. В слу-
чае формирования правительства АдГ 
мы, как убеждённые сторонники пря-
мой демократии (наряду со своевремен-
ной подготовкой альтернативных форм 
сотрудничества, возможно, в том числе 
с участием БРИКС), дали бы гражданам 
возможность принять окончательное 
решение о выходе из ЕС посредством 
референдума. Само собой, перед этим 
они должны будут получить сбаланси-
рованную информацию о преимуще-
ствах и недостатках обоих путей. Сейчас 
это происходит исключительно с одной 
проеэсовской стороны.

В ноябре прошлого года вы были в Сочи, 
где участвовали в симпозиуме стран 
БРИКС и Европы. Почему БРИКС важно 
для ЕС и что сотрудничество с этим объ-
единением могло бы дать Германии?

Для Германии и ЕС в целом БРИКС 
могло бы стать ключом к активизации 
глобального сотрудничества на равно-
правной основе. Однако США счита-
ют открытость Европы к БРИКС угро-
зой своей глобальной гегемонии, для 

сохранения которой Европа должна 
оставаться в прямой сфере влияния 
Америки. Но для Германии как разви-
той страны сотрудничество с БРИКС 
предоставит очень серьёзные возмож-
ности для обеспечения доступа к сы-
рью, а также к рынкам сбыта по все-
му миру.

Возможен ли в 2025 году приезд делега-
ции АдГ в Россию?

В своём недавнем интервью ZDF 
наш кандидат на пост канцлера Алиса 
Вайдель дала понять, что она поехала 
бы в Вашингтон и Москву, чтобы вне-
сти свой вклад в прекращение войны 
на Украине. Госпожа Вайдель не смогла 
бы отказаться от приглашения со сторо-
ны российского правительства — даже 
несмотря на то, что СМИ Германии в на-
стоящее время пытаются представить 
нашу партию как «предательницу от-
ечества».

Не упускается ни одного случая, что-
бы подорвать репутацию нашей партии 
и лишить её легитимности как демокра-
тической оппозиционной силы. И это 
только потому, что мы ставим на первое 
место интересы Германии, а не Брюссе-
ля и Вашингтона. По этой причине даже 
предпринимаются попытки (и это ши-
роко поддерживают в СМИ) полно-
стью запретить АдГ, несмотря на то что 
её программа соответствует конститу-
ционным установкам. Это был бы конец 
демократии в Германии.

Имеются ли предпосылки для нормали-
зации политических отношений между 
Россией и Германией в 2025 году?

Мы все в АдГ надеемся, что прави-
тельство США под руководством До-
нальда Трампа наконец создаст больше 
свободы для нормализации взаимовы-
годных отношений с Россией. Однако 
мы не наивны в отношении противо-
речивых геополитических интересов 
всё ещё могущественных США в Евро-
пе и Евразии, которые иногда диаме-
трально противоположны нашим. Нам, 
как АдГ, не придётся менять свою пози-
цию в отношении России. Все другие ав-
торитетные партии в Германии это сде-
лают, как только закончится конфликт 
на Украине.

Что будет с военной помощью Германии 
Украине, после того как Дональд Трамп 
вступит в должность президента США? 
ФРГ увеличит или, наоборот, снизит её?

Дональд Трамп, надеюсь, сделает 
реалистичные предложения по пре-
кращению конфликта, которого его 
предшественник не хотел избегать 
из-за геополитических интересов гло-
балистских сил и НАТО. Будем наде-
яться, что в 2025 году Германия будет 
только помогать финансировать вос-

становление оставшейся части Укра-
ины, а не продолжать поставлять ей 
оружие. Но я боюсь, что Германия мо-
жет быть использована западными 
глобалистскими силами для продол-
жения поддержки Украины против 
России в рамках новых альянсов, та-
ких как «Северная группа» (этот фор-
мат оборонного сотрудничества ев-
ропейских стран НАТО с Украиной 
появился в ноябре 2024 года. — «Изве-
стия»), чтобы противодействовать вы-
ходу США из конфликта.

Намерена ли «Альтернатива для Герма-
нии» выступить с мирной инициативой 
по разрешению конфликта на Украине?

Алиса Вайдель сделала достижение 
мира на Украине одним из ключевых 
пунктов своей предвыборной кампа-
нии. До федеральных выборов 23 фев-
раля мы будем пытаться позициони-
ровать себя как парламентский голос 
68% немцев, которые в августе 2024 
года в ходе опроса INSA потребова-
ли от политиков больших дипломати-
ческих усилий для прекращения кон-
фликта на Украине.

Я всегда говорю, что если бы наш кан-
дидат в канцлеры Алиса Вайдель смог-
ла встретиться с президентом России 
Владимиром Путиным, то это был бы 
мощнейший сигнал, который сломил 
бы воинственную фалангу политиче-
ских партий Германии. Избиратели 
в ФРГ были бы в эйфории, и у них сно-
ва появилась бы надежда на то, что про-
рыв к миру и доброму сотрудничеству 
по всей Европе может быть достигнут 
в ближайшее время.

Намерена ли «Альтернатива для Герма-
нии» создать в бундестаге комиссию 
по расследованию подрывов газопро-
водов «Северный поток» и «Северный 
поток-2»?

Мы уже предлагали в бундестаге соз-
дание такой комиссии. Но другие партии 
будут препятствовать этому до тех пор, 
пока мы сами или совместно с партнё-
рами, которые серьёзно заинтересова-
ны в расследовании, не получим в бун-
дестаге не менее 25% мандатов. Таким 
образом, следственные комитеты могут 
быть созданы даже вопреки воле «кар-
тельных» партий.

Какой объём ущерба нанёс Германии 
подрыв «Северных потоков»?

Совокупный ущерб, нанесённый 
подрывом трёх ниток газопроводов 
и неиспользованием единственной не-
повреждённой трубы, за что несёт от-
ветственность федеральное правитель-
ство, уже исчисляется миллиардами 
евро в двузначных цифрах. Страдают 
промышленные производства и част-
ные потребители. Последующий ущерб, 
который может быть причинён в связи 
с уходом промышленных компаний и де-
монтажом десятков тысяч километров 
газовых сетей, будет непредвиденно вы-
соким, если в Германии в ближайшее 
время не будут достигнуты политиче-
ские изменения и власти наконец не нач-
нут проводить курс, который отвечал бы 
интересам собственных граждан и ком-
паний.

Газовая стужа
A С 1  января расположен-

ная в Приднестровье Мол-
давская ГРЭС перешла на генерацию 
электроэнергии с газа на уголь, что, 
впрочем, лишь временно решает энер-
гетическую проблему. Запасов угля 
на ГРЭС хватит максимум до середи-
ны февраля.

— Ситуация в Приднестровье слож-
ная. Там имеет место не только про-
мышленный, но и коммунальный кри-
зис. Что можно сделать? Во-первых, 
теоретически можно как-то догово-
риться с Молдавией. Кишинёв пред-
лагает поставлять газ, который он мо-
жет закупать на европейских рынках, 
но это будет дороже, — пояснил «Изве-
стиям» эксперт Фонда национальной 
энергетической безопасности и Фи-
нансового университета при прави-
тельстве РФ Станислав Митрахович.

Второй вариант решения — возоб-
новить транзит через Украину. Но для 
этого необходимо, чтобы завершилась 
острая фаза конфликта, что в ближай-
шее время вряд ли возможно, отмеча-
ет аналитик.

— Третий вариант — направить газ 
в обход Украины через «Турецкий по-
ток» и Балканы. В «Турецком потоке» 
в принципе должно быть свободное ме-
сто, которого как раз должно хватить 
для Молдавской ГРЭС. Но здесь опять 

всё упирается в отношения между Мол-
давией и Приднестровьем: там перепле-
тены линии газовых поставок, то есть 
в этом вопросе необходимо сотрудни-
чество обеих сторон. Приднестровье 
может получать электроэнергию через 
Молдавию из европейских стран, на-
пример Румынии. Но это вновь требу-
ет кооперации двух стран, что доволь-
но сложно, — подчёркивает аналитик.

Прекращение транзита газа через 
Украину привело к тому, что электроэ-
нергия, которая вырабатывалась ГРЭС 
в Приднестровье, перестала поступать 
в Молдавию. Также в конце прошло-
го года Кишинёв отказался урегули-
ровать проблему задолженности перед 
«Газпромом» (сумма долга составля-
ет примерно $709 млн). В связи с этим 
российская сторона объявила о пре-
кращении поставок голубого топлива.

Теперь Кишинёв закупает более 
дорогое электричество в Румынии. 
В Молдавии объявили о росте тари-
фов на электроэнергию и тепло в два 
раза. Так, в начале января обслужива-
ющая около 70% потребителей стра-
ны компания Premier Energy запроси-
ла увеличение тарифа с 2,34 до 5,13 лея 
за 1 кВт•ч. При этом правительство за-
являет, что сбоев в подаче газа и теп-
ла в Молдавии, а также дефицита элек-
троэнергии нет.

— Молдавия теперь покупает элек-
троэнергию у Румынии, но она значи-
тельно дороже, — заявил «Известиям» 
ведущий аналитик Фонда националь-
ной энергетической безопасности, 
эксперт Финансового университе-
та при правительстве РФ Игорь Юш-
ков. — Плюс ко всему Киев сам себе 
ещё навредил, потому что раньше ру-
мынское электричество шло только 
для Украины транзитом через Мол-
давию и Приднестровье. А теперь 
часть от этой электроэнергии от-
бирает Молдавия. Соответственно, 
Киев сам себя лишил части электро-
энергии.

Стоит отметить, что Украина так-
же перестала получать деньги за тран-
зит. Западные аналитики оценивают 
потери Киева в объёме порядка 0,5% 
ВВП, это серьёзные деньги для стра-
ны. При этом прекращение украинско-
го транзита в Европу практически ни-
как не отразится на России.

«Сейчас не время заботиться    о себе»
Как в Курской области работает лучший в России отряд добровольных пожарных

 Новости

Год перемен

Станислав Ткаченко

Эксперт «Валдая»

Е сли 2024-й для большинства ведущих 
государств планеты был годом выбо-

ров, то наступивший 2025-й в странах За-
пада может стать годом разочарования 
граждан в результатах прошедших голо-
сований. Политическая ситуация в про-
шлом году привела к кризисам и внео-
чередным выборам в Великобритании 
и Франции, острому правительственно-
му кризису в Германии и сенсационному 
триумфу республиканца Дональда Трам-
па над казавшимися непобедимыми де-
мократами во главе с президентом Джо-
зефом Байденом. Поэтому в кругу стран, 
обычно именуемых глобальным Севе-
ром, можно ждать правительственных 
кризисов, громких отставок и странных 
назначений, в ряде государств пройдут 
новые внеочередные выборы, что бу-
дет отражать недовольство электората 
итогами голосований предыдущего года.

Следует также ждать обнадёжива-
ющих новостей по главному сегодня 
для мировой политики вопросу — кон-
фликту России и стран Запада вокруг 
Украины. Начавшийся в феврале 2022-
го как попытка Москвы принудить 
Киев выполнять нормы Минских согла-
шений, этот кризис выявил множество 
фундаментальных проблем современ-
ного мира в сфере безопасности. Для 
их разрешения потребуются многосто-
ронние усилия как прямых участников 
нынешнего противостояния (России 
и Республики Беларусь против стран 
НАТО и G7), так и внешних игроков, 
по которым украинский кризис также 
ударил достаточно сильно. Речь в 2025-
м пойдёт о преодолении долгосрочных 
последствий энергетического и продо-
вольственного кризисов 2022–2023 го-
дов, восстановлении нарушенных 
транспортно-логистических цепочек 
в Чёрном море, а также об угрозе судо-
ходству на Балтике и в Средиземномо-
рье, о смягчении последствий санкци-
онной политики Запада.

Есть все основания предполагать, 
что победы российского оружия в зоне 

СВО вынудят в 2025 году страны Запа-
да сократить объёмы военно-техниче-
ской и финансовой помощи Киеву. Это 
заставит власти Украины сесть за стол 
переговоров и согласовать новые ус-
ловия разрешения конфликта. В завер-
шающие месяцы 2024 года президент 
России Владимир Путин и МИД до-
вели до сведения всего мира условия, 
на которых РФ готова завершить опе-
рацию на Украине. По мере продвиже-
ния российской армии на запад, к бе-
регам Днепра и Харькову, эти условия 
воспринимаются всё более реалистич-
но на фоне кризиса украинской госу-
дарственности, масштабы которого 
в 2025-м могут стать катастрофически-
ми. В обсуждении условий мирного со-
глашения на Украине станут участво-
вать не только две стороны конфликта, 
но и страны НАТО. Переговоры будут 
очень сложными, но едва ли многолет-
ними, как предрекают некоторые скеп-
тики, не верящие в сочетание мощи 
российского оружия и многовекового 
опыта отечественной дипломатии.

Рискну предположить, что 
в этом году мы можем увидеть по-
зитивные результаты усилий стран 
БРИКС+ по построению прочной ан-
тиамериканской коалиции. Форум 
БРИКС возник в 2009-м из неудовлетво-
рённости в ведущих «нарождающихся» 
экономиках планеты существующи-
ми гегемонистскими структурами За-
пада во главе с США. Поначалу Индия 
и Бразилия старались не афишировать 
эту антиамериканскую миссию БРИКС, 
но сегодня необходимость в этом сни-
жается. Причина кроется в глумлении 
над общепризнанными нормами меж-
дународного права со стороны аме-
риканских властей, в открытом игно-
рировании проблем развивающихся 
стран, в военном авантюризме и навя-
зывании всему миру ценностей, чуж-
дых традициям и культуре других 
народов. Рост антиамериканизма экс-
перты наблюдают уже половину сто-
летия, это далеко не новость для элит 
развивающихся стран. Но авантюры 
глубинного государства в период «бес-
сознательного правления» Джо Бай-
дена (2021–2024), а также затеи Трампа, 
его явное желание вернуться к доктри-
не Монро и сделать Западное полуша-
рие вновь американским станут от-
правной точкой для диалога внутри 
государств мирового большинства 
о том, как построить многополярный 
и свободный от американского высо-
комерия и европейского неоколониа-
лизма мир.

В 2024 году БРИКС отказалось 
от идеи строительства параллель-
но с ООН какой-то иной глобальной 

структуры, работающей в интере-
сах всего человечества. ООН потеря-
ла свой позитивный потенциал после 
окончания холодной войны вследствие 
поистине рейдерского захвата её ру-
ководящих органов США и их союз-
никами. Сейчас за пределами стран 
G7 мало кто верит в то, что ООН можно 
реформировать и заставить служить 
интересам стран всех народов мира. 
Сделанное в период российского пред-
седательства в БРИКС решение сохра-
нить ООН как центральный элемент 
современного мироустройства и при 
этом начать наращивать мягкую силу 
институтов и структур, учреждённых 
в рамках БРИКС+, носит явно тактиче-
ский характер. Оно отражает опасе-
ния развивающихся стран в том, что 
пришедший на смену гегемонии США 
Китай также станет выстраивать соб-
ственную вертикаль власти и действо-
вать в своих интересах.

Дабы избежать ловушки Фукиди-
да, то есть неизбежности конфликта 
старого и нового гегемонов, был сде-
лан выбор в пользу временного со-
хранения ООН как главного арбитра. 
В 2025 году следует ожидать нача-
ла предметных дискуссий в рамках 
БРИКС+ по вопросу полного отказа 
от применения в межгосударственных 
отношениях нелегитимных эконо-
мических санкций, по проблемам де-
долларизации, а также более полно-
го представительства стран мирового 
большинства в структурах ООН и дру-
гих глобальных организаций.

В 2025 году планета в полной мере 
испытает позитивное влияние беспре-
цедентного в мировой истории явле-
ния — одновременного экономическо-
го роста во всех основных регионах 
мира. Если в прежние века развитие 
и социально-экономический рост в од-
них регионах сочетались с кризисами 
в других, то сейчас основные индика-
торы экономики и социальной сфе-
ры растут везде: в Европе и Азии, Аф-
рике и странах Западного полушария. 
Проблемой для политических и дело-
вых элит суверенных государств в но-
вой ситуации становится качество это-
го роста. Так, в России он основывается 
на спросе, формируемом государством 
за средства бюджета, поэтому назы-
вать его устойчивым трудно.

МНЕНИЕ
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знакомились с людьми, изучали тер-
риторию, усиленно учились новому 
делу, — рассказывает командир. — По-
степенно нам выделили два автомо-
биля с цистернами. Администрация 
района выстроила здание части в 3 км 
от границы. После вторжения ВСУ его 
пришлось оставить и перебазировать-
ся в более безопасное место. Самая 
горячая пора началась как раз после 
наступления украинцев. На пожары 
приходилось выезжать по три-четыре 

раза в сутки, с одного на другой, бук-
вально без передышки.

Время было сложное, хаотичное, 
все были на взводе. Танки противни-
ка гремели по полям всего в считаных 
километрах от пожарищ, которые при-
ходилось тушить. Очень велик был со-
блазн бросить всё и уехать, вспомина-
ет Сергей. Казалось, ещё чуть-чуть — и, 
дрогнув, уволится один, за ним другой, 
третий, всё посыплется... Но удалось 
достойно перетерпеть тяжёлый пери-
од. Выстояли.

— Ребята вывезли на безопасную 
территорию семьи, — объясняет Ко-
бозев. — Четыре человека остались 
жить в части, потому что им просто 
некуда было возвращаться — дом или 
разрушен или находится в прифрон-
товой зоне. Некоторые перебрались 
в Курск с родными, но отряд не броси-
ли — приезжают сюда за 150 км на сме-
ну как штык. Вообще, нынешнее время 
показало, кто есть кто. Одни махнули 
на всё рукой и уехали. Другие оста-
лись и до конца борются за свой рай-
он, за свою землю.

�� КЛЮЧЕВОЕ ПОНЯТИЕ

Среди добровольцев  — 36-летний 
Саша Самохин. В родной деревне Ги-
рьи он организовал в своё время фир-
му такси, сам как водитель объез-
дил каждый уголок района, знает все 
его дорожки-тропинки, всякую ули-
цу в любом посёлке и селе. Опытный 
охотник, в отряде он отвечает за небо, 
на каждый выезд берёт свою двуствол-
ку ИЖ-27 и патроны, набитые дробью. 
Когда-то стрелял в уток, теперь — ис-
ключительно в механических «птиц». 
Последний случай применения ору-
жия произошёл с месяц назад.

— Мы ехали в качестве сопровожде-
ния, отвозили пенсию старикам в село 
Белица, — рассказывает Александр. — 
Въехали в опасную зону, включили «Бу-
лат» (дрон-детектор), и он немедленно 
дал знать, что поблизости камикадзе. 
Сначала показал две палочки опасно-
сти — это значит, коптер находится 

в 300–400 м. А потом четыре — уже се-
рьёзно, близко. Очень скоро мы замети-
ли его — он завис над дорогой и ожидал 
нас. Распахнули двери, бросились врас-
сыпную в посадку. Я увидел, что он пики-
рует точно на нашу машину, я прицелил-
ся и метров с пятнадцати поразил его...

Другой участник отряда — 21-лет-
ний Дмитрий Дроздов, самый моло-
дой в команде. Он из приграничной 
деревни Забужевка, в которой сейчас 
лишний раз лучше без нужды не появ-
ляться. Отучился после школы на по-
жарного. В 2022-м был призван в армию 
и сразу попал на границу Белгородской 
области, где в качестве миномётчика 
противостоял ВСУ, а также прикры-
вал выход наших частей из Харьков-
ской области.

Дважды контужен, ранен. По воз-
вращении домой недолго думая всту-
пил в добровольческий отряд. Неод-
нократно участвовал в эвакуациях 
людей. Совместно с ребятами из ДПК 
развозит в воюющие подразделения 
тёплые вещи, аптечки, газовые балло-
ны, воду, окопные свечи (их изготавли-
вают дети Беловского района).

— Взаимопомощь, наверное, ключе-
вое понятие, характерное для всех по-
следних месяцев, — говорит Сергей Ко-
бозев. — Сейчас не время заботиться 
о себе. Тот же фермер выручил нас с по-
мещением для части, помогает с бен-
зином по своей инициативе, ничего 
не требуя взамен. Пока мы с вами раз-
говариваем, один из наших ребят ре-
монтирует в гараже машину военным. 
Школьники изготавливают окопные 
свечи. Глава района Николай Волобу-
ев неоднократно эвакуировал раненых.

Ребята из Белгородской тероборо-
ны, с которыми команда Кобозева сто-
ит по соседству, подарили им два анти-
дроновых ружья с коллиматорными 
прицелами, способные гасить частоты 
атакующих БПЛА. Руководитель луч-
шей добровольной пожарной команды 
России говорит: видно, как люди сегод-
ня по-настоящему сплотились, стол-
кнувшись лицом к лицу с бедой, и сто-
ят друг за друга.

« ЭКОНОМИКА ГЕР-
МАНИИ ПОСТРА-
ДАЛА НЕ ТОЛЬКО 

ОТ САНКЦИЙ США И ЕС ПРО-
ТИВ РОССИИ, РАЗРУШИВШИХ 
МНОГОЧИСЛЕННЫЕ ИНВЕ-
СТИЦИИ И ТОРГОВЫЕ СВЯЗИ, 
НО И ОТ ПОДРЫВА НАШИМИ 
«ДРУЗЬЯМИ» ТРУБОПРОВО-
ДОВ «СЕВЕРНЫЙ ПОТОК» И 
«СЕВЕРНЫЙ ПОТОК-2»
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Рыночная оценка
A Так, в РФ нарастает количе-

ство жалоб людей на част-
ные медицинские организации: за де-
вять месяцев 2024 года оно подскочило 
на 15,5%, до 13,8 тыс., подсчитали в «Об-
щественной потребительской ини-
циативе» (ОПИ) на основе официаль-
ной статистики, которую власти пока 
не раскрывают. Прежде всего речь 
идёт о замечаниях к работе медпер-
сонала. В РФ функционирует 73,5 тыс. 
частных поликлиник, тогда как госу-
дарственных значительно меньше — 
26,3 тыс. организаций.

Более того, в протоколе Совет Фе-
дерации упоминает, что за третий 
квартал 2024 года Рос здравнадзор 
провёл 1,4  тыс. проверок — 12% 
из них у частников. Практически 
каждая (93%) показала, что негосу-
дарственные клиники нарушают обя-
зательные требования, это допуска-
ют девять из десяти медицинских 
организаций, сказано в документе.

Поэтому по итогам совещания 
Рос потребнадзору и Росздравнад-
зору, а также ОПИ рекомендовали 
создать методику оценки частни-
ков, которые оказывают платные 
услуги. Речь идёт о рейтинге, кото-
рый на практике реализуют как си-
стему звёздности, аналогичная сей-
час действует в отношении гостиниц. 
Это могут быть как сами звёзды, так 
и буквенные обозначения — A, B, C 
или другие ориентиры.

— Сейчас надзорные органы огра-
ничены в своих действиях: напри-
мер, из-за моратория на проверки 
регуляторы не могут наказывать 
нарушителей. Поэтому важно соз-
дать систему поощрения для кли-
ник, которые не нарушают правил. 
Для корректной оценки нужна ме-
тодика, которую мы сейчас и разра-
батываем, — рассказал «Известиям» 

глава ОПИ Олег Павлов. — В основе 
будет оценка соблюдения обязатель-
ных требований: наличие лицензии, 
раскрытие обязательной инфор-
мации для потребителей, а также 
анализ показателей деятельности 
медицинского учреждения — это 
оборот, штатная численность и так 
далее. Этот массив данных будут со-
поставлять с динамикой нарушений, 
предостережений и исков. Такую 
оценку будут проводить ведомства, 
общественники, участники отрасли 
и их ассоциации.

Член комитета СФ по регламенту 
Олег Земцов отметил: количество на-
рушений и их признаков в частных 
клиниках растёт, поэтому «эту об-
ласть можно рассмотреть как одну 
из приоритетных для внедрения та-
ких механизмов».

— С помощью звёзд или баллов так-
же можно оценивать характеристики, 
не влияющие на качество и безопас-
ность услуг: удовлетворённость сер-
висом, удобство сайта, вежливость 
персонала, широта перечня предо-
ставляемых услуг и многое другое, — 
сказал он «Известиям».

Редакция направила запросы 
в Роспотребнадзор, Росздравнад-
зор, а также в Минэкономразви-
тия. В «Медси», «Инвитро», «Гемоте-
сте», «Мать и дитя», EMC отказались 
от комментариев.

Оценка частных клиник может 
учитывать нарушения и признаки на-
рушений, которые регуляторы уже 

фиксировали ранее, отметил «Изве-
стиям» директор по развитию RNC 
Pharma Николай Беспалов. Он счи-
тает, что для реализации такого под-
хода нужно разработать критерии, 
по которым эксперты определят, на-
сколько качественно оказана услу-
га, учитывая при этом мнения паци-
ентов.

— Рейтинг клиник должен быть ос-
нован не на формальном присвоении 
звёзд, а именно на основании удов-
летворённости пациента резуль-
татом при оказании ему медицин-
ских услуг, — подчеркнул он. — Так, 
например, делают за границей, на-
пример в Германии или Израиле, где 
частным клиникам уже присваива-
ют звёзды.

У такого подхода есть потенциал: 
таким образом можно улучшить про-
зрачность и конкурентоспособность 
рынка, согласен с коллегой основа-
тель и гендиректор медицинской 
группы «Фэнтези» Владимир Алек-
сандровский.

— Пациентам будет проще ори-
ентироваться при выборе клиник. 
Но для успешной реализации важно, 
чтобы методика оценки была объек-
тивной, независимой и основанной 
на реальных показателях качества 
услуг. В противном случае возникает 
риск создания формальной системы, 
не отражающей реального положе-
ния дел, — сказал он. — Аналогичная 
практика есть в ряде зарубежных 
стран, в том числе в Америке, Вели-
кобритании и Германии. Например, 
в США создали рейтинги Medicare 
и Medicaid: больницы получают звёз-
ды за качество лечения, удовлетво-
рённость пациентов и частоту неже-
лательных исходов.

В Великобритании действует си-
стема Care Quality Commission, ко-
торая инспектирует и публикует 
рейтинги по качеству ухода. В Гер-
мании используют проверку каче-
ства в рамках обязательного ме-
дицинского страхования, далее 
результаты становятся доступны-
ми для пациентов. Ключевой аспект 
рейтингов в этих странах — высокая 
степень прозрачности и независи-
мость процесса, а также использо-
вание доказательных данных, под-
черкнул эксперт.

— Несмотря на это, такой под-
ход содержит риски. Например, это 
субъективность и коррумпирован-
ность, дискриминация малых кли-
ник и увеличение их затрат. Если 
критерии будут нечёткими или про-
цесс непрозрачным, это может при-
вести к формализации рейтингов. 

Также небольшие учреждения мо-
гут оказаться в невыгодном поло-
жении, так как не всегда способны 
соответствовать бюрократическим 
требованиям, хотя качество медпо-
мощи может быть высоким, — счи-
тает эксперт.

Кон т рол ь качест ва помощ и 
в медицинских организациях лю-
бой формы собственности уже 
предусмотрен в законодательстве 
и активно применяется, напом-
нил «Известиям» директор Петер-
бургского медицинского форума 
Сергей Ануфриев. По его словам, 
дополнительное регулирование ис-
ключительно частных клиник про-
тиворечит антимонопольному зако-
нодательству.

— Во всём мире есть механиз-
мы добровольной аккредитации 
различных процессов, некоторые 
российские частные клиники уже 
это делают, поэтому изобретать ве-
лосипед в общем-то не надо, — ска-
зал он.

Вопрос присвоения звёздности 
и аудита качества во всём мире ре-
шают медицинские ассоциации 
или специальные агентства, отме-
тил эксперт. Сейчас ни одна подоб-
ная организация в РФ не проводит 
аналогичной работы и не публикует 
своих выводов. По его словам, можно 
сделать публичными отчёты с меди-
ко-статистическими показателями 
деятельности медицинских органи-
заций.

БРИКС-файлы
На госзакупках появятся контракты от международных организаций

A Как ранее писали «Из-
вест и я», НБР вы дел и т 

$1,2 млрд кредитов на российские 
проекты до 2027 года. За всё время 
действия таких соглашений (начи-
ная с 2017-го) уже было привлече-
но $336 млн. НБР реализует четыре 
проекта в России: «Содействие раз-
витию судебной системы РФ», «Раз-
витие систем водоснабжения и водо-
отведения», а также две программы 
по развитию малых исторических 
поселений (каких именно, не уточ-
няется).

В дальнейшем на госзакупках мо-
гут появиться контракты и других ор-
ганизаций — например, Евразийско-
го банка развития и Азиатского банка 
инфраструктурных инвестиций, до-
бавили в Минэке.

Евразийский банк развития инве-
стирует в экономики, торгово-эконо-
мические связи и интеграционные 
процессы в странах этого регио-
на. Его штаб-квартира находится 
в Казахстане. Цель Азиатского бан-
ка инфраструктурных инвестиций 
(со штаб-квартирой в Пекине) — сти-
мулирование финансового сотруд-
ничества в АТР.

На госзакупках могут появить-
ся проекты, связанные с развитием 
и строительством инфраструктуры, 
энергетических объектов и объектов 
водоснабжения, полагает аналитик 
Freedom Finance Global Владимир Чер-
нов. Также он допустил публикацию 
тендеров, связанных с цифровизаци-
ей различных отраслей экономики, 
высокотехнологическим оборудо-
ванием, внедрением искусственно-
го интеллекта, переходом на «зелё-
ную» энергетику или строительством 
ТЭЦ и АЭС.

Кроме того, закупки могут ка-
саться создания новых банковских 
продуктов и элементов финансовой 
инфраструктуры, считает доцент эко-
номического факультета РУДН Ан-
дрей Гиринский. Страны БРИКС уже 
сейчас активно работают над созда-
нием финансовых сервисов, незави-
симых от доллара. В конечном счёте 
это позитивно скажется на разви-
тии российской экономики, уверен 
директор по стратегии ИК «Финам» 
Ярослав Кабаков.

В последние годы взаимодействие 
с финансовыми институтами запад-
ных стран минимизируется, но по-
требность в эффективных внешних 

инвестициях никуда не уходит. По-
этому повышается актуальность со-
трудничества с такими организаци-
ями, как Новый банк развития БРИКС, 
заявил старший научный сотрудник 
Центра исследований международ-
ных институтов (ЦИМИ) Президент-
ской академии Андрей Шелепов.

Публикация на госзакупках тен-
деров от международных организа-
ций позволит российским компаниям 
иметь большее количество информа-
ции о проводимых сделках, что бу-

дет развивать сотрудничество меж-
ду странами, считает доцент кафедры 
финансов устойчивого развития РЭУ 
им. Г.В. Плеханова Мария Ермилова.

— Особенно это актуально на фоне 
расширения взаимодействия России 

с другими государствами, не толь-
ко БРИКС, но и странами Юго-Вос-
точной Азии (АСЕАН). Потенциально 
размещение контрактов от между-
народных финансовых организа-
ций может укрепить торговые от-
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Атак нельзя
Половина библиотек для разработки ПО содержит уязвимости

Елизавета Крылова

О коло 50% популярных библио-
тек для разработки ПО с откры-

тым кодом содержат уязвимости, рас-
сказали «Известиям» эксперты. Через 
них атаки хакеров могут привести 
к утечке конфиденциальных данных 
компаний, а также и персональных, 
приостановить работу внутренней си-
стемы либо внести зловред в систему 
безопасности. Для предотвращения 
атак эксперты рекомендуют устанав-
ливать антивирусное программное 
обеспечение и регулярно обновлять 
приложения.

Каждая вторая из популярных 
библиотек для разработки про-
граммного обеспечения с откры-
тым кодом (там разработчики бе-
рут доступные инструменты для 
создания новых продуктов) со-
держала уязвимость в какой-либо 
из своих версий. Об этом «Извести-
ям» рассказали в AppSec Solutions, 
которая провела анализ открытых 
источников. Большинство таких 
библиотек разрабатываются энту-
зиастами или небольшими коман-
дами, которые зачастую не имеют 
ресурсов на регулярный аудит без-
опасности либо не обладают необхо-
димыми навыками в области инфор-
мационной безопасности, объяснил 
эксперт направления анализа защи-
щённости Infosecurity (ГК Softline) 
Олег Уланов.

Открытое ПО — это своего рода 
лотерея, говорит руководитель де-
партамента аудита и консалтинга 
компании F.A.C.C.T. Евгений Янов. От-
крытый исходный код даёт злоумыш-
ленникам возможность тщательно 
изучить его и найти уязвимости, ко-
торые они смогут использовать для 
неправомерных действий, отметил 
он.

— Для обычного пользователя 
опасность заключается в том, что 
уязвимости могут быть использо-

ваны для кражи данных, финансов, 
заражения устройств вредоносным 
ПО или других форм атак. Напри-
мер, если приложение на смартфо-
не использует уязвимую библиотеку, 
злоумышленники могут использо-
вать её и получить полный контроль 
над данными пользователя, — сказал 
Олег Уланов.

Для разработчиков риски ещё 
более масштабны — хакеры через 
них могут атаковать инфраструк-
туру компаний, что чревато полной 

компрометацией данных пользова-
телей, нарушением бизнес-процес-
сов вплоть до потери бизнеса, от-
метил он. Кроме того, эксплуатация 
злоумышленниками уязвимостей 
приводит к репутационным поте-
рям, которые обязательно скажут-
ся на финансовом благополучии ком-
пании.

Р у ковод и те л ь на п ра влен и я 
развития сообществ ИБ Positive 
Technologies Антон Кутепов счита-
ет, что последствия таких уязви-
мостей могут варьироваться от не-
значительных до крайне серьёзных, 
в том числе утечки данных. Однако 
для разработчиков, которые исполь-
зуют открытые библиотеки, важным 
аспектом всё же остаются репутаци-
онные риски. В случае обнаружения 
уязвимости самое главное — быстро 
обновить используемую версию, по-
яснил он.

Microsoft , например, налади-
ла механизм оперативного устра-
нения таких проблем и имеет про-
грамму поощрения исследователей, 
которые сообщают вендору о най-
денных уязвимостях, добавил экс-
перт. Всего на сегодня, по данным 
«Лаборатории  Касперского», из-
вестно более чем о 12 тыс. уязви-
мых решений с открытым исход-
ным кодом.

Современная разработка про-
граммного обеспечения редко начи-
нается с нуля. В большинстве случа-

$1,2 млрд

выделит НБР на российские проекты 
до 2027 года
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Во все семена
Каким станет 2025 год для агропромышленного комплекса

Наталья Башлыкова

У рожай 2025 года может привести 
к разгону инфляции в стране. Это 

следует из ответов ЦБ депутатам «Еди-
ной России». В документе говорится, 
что темп осенней посевной кампании 
отстаёт от прошлого года, что может 
стать дополнительным проинфляци-
онным фактором. Также на увеличе-
ние этого показателя могут повлиять 
перегрев экономики, ухудшение ус-
ловий внешней торговли из-за небла-
гоприятной экономической ситуации, 
а также рост инфляционных ожида-
ний россиян. Эксперты с такой оцен-
кой отчасти согласны. В Минсельхозе 
отметили: важнейшим инструментом 
поддержки аграриев является льготное 
кредитование, и, несмотря на нынеш-
нюю ключевую ставку, господдержка 
этого механизма сохраняется.

Темп посевной кампании отста-
ёт от прошлого года, это может стать 
одним из проинфляционных рисков 
в 2025-м наряду с перегревом эконо-
мики, ухудшением условий внеш-
ней торговли из-за неблагоприятной 
экономической ситуации и ростом 
инфляционных ожиданий россиян. 
Об этом говорится в ответах Банка 
России депутатам фракции «Единой 
России». С документом ознакомились 
«Известия».

В нём ЦБ сообщает, что баланс ри-
сков для инфляции остаётся суще-
ственно смещённым в сторону проин-
фляционных. Дезинфляционные риски, 
напротив, выражены слабо и связаны 
в основном с замедлением внутренне-
го спроса под влиянием ужесточения 
денежно-кредитной политики.

В Минсельхозе «Известиям» сооб-
щили, что, несмотря на погодные ано-
малии, с которыми российские агра-
рии сталкивались в 2024-м, собран 
достойный урожай основных сельхоз-
культур, а, например, по рису он достиг 
рекордных значений.

— В 2024 году озимый сев осложнял-
ся недостатком влаги в регионах Юга 
и Центральной России. Тем не менее 
засеяно около 20 млн га, что является 
оптимальным результатом в сложив-
шихся условиях. Около 82% посевов 
зерновых сейчас находится в хоро-
шем и удовлетворительном состоя-
нии, — сообщили в министерстве.

Там также отметили, что объектив-
но оценить состояние озимых можно 
будет только весной — по итогам их пе-
резимовки. При этом в регионы заранее 
направлены практические рекоменда-
ции по улучшению состояния озимых.

— В случае необходимости может 
быть проведён пересев пострадав-
ших площадей яровыми культурами. 
Для подкормки сохранившихся посе-
вов аграрии активно используют ми-
неральные удобрения, — добавили 
в ведомстве.

Там также отметили: важнейшим 
инструментом поддержки аграриев 
является льготное кредитование, и, 

несмотря на текущую ключевую став-
ку, господдержка этого механизма со-
храняется.

— В 2025-м на новые льготные кре-
диты предусмотрено более 42 млрд 
рублей. В том числе в начале года бо-
лее 28,5 млрд будет выделено на новые 
кредиты непосредственно для посев-
ной, — сообщили в Минсельхозе.

«Известия» также направили запрос 
в ЦБ с просьбой прокомментировать 
ситуацию с урожаем 2025 года.

Пока давать оценку урожаю пре-
ждевременно, сказал «Известиям» гла-
ва аграрного комитета Госдумы Вла-
димир Кашин. При этом он согласен 
с тем, что высокая стоимость кредитов 
не даёт развиваться аграрной отрасли.

Зампред комитета ГД по защите 
конкуренции Сергей Лисовский до-
пускает рост продуктовой инфля-
ции. По его словам, причина в высо-
кой ставке ЦБ и удорожании кредитов 
для бизнеса.

— Это добавляет процентов 60 к сто-
имости их продукции. А аграрии очень 
сильно закредитованы. Они бе-
рут много кредитов на посевную, 
а эти кредиты наиболее дорогие. За-
ймов, которые субсидируются госу-
дарством, очень мало. Поэтому это 
сильно повлияет на себестоимость 
в 2025 году, — подчеркнул он.

Аналитический центр «ПроЗер-
но» ранее со ссылкой на данные Ги-
дрометцентра сообщил о рекордной 
в 2024-м доле плохих и невзошедших 
культур, которая составила беспре-
цедентные 38%.

— Действительно, по нашим оцен-
кам, 38% озимых находится в плохом 
и в невзошедшем состоянии, но это 
ещё не их гибель. Они не взошли 
из-за засухи, но сейчас в южных реги-
онах России пройдут дожди, и посевы 
могут перейти в разряд удовлетвори-
тельных или даже хороших, — пояснил 
«Известиям» гендиректор «ПроЗерно» 
Владимир Петриченко.

При этом он отметил, что такого 
плохого состояния озимых при входе 
в зиму не было никогда.

— Если ЦБ говорит о повышен-
ной продовольственной инфляции 
в 2025-м, то я с этим согласен. Это бу-
дет потому, что урожай 2024 года — 
около 125 млн т, что меньше 2023-го 
на 20 млн т. Это значит, что для вну-
треннего потребления в первой по-
ловине 2025-го наличие зерна будет 
меньше, чем за аналогичный пери-
од прошлого года, — пояснил эксперт.

Однако он считает, что об объёмах 
будущего урожая говорить пока пре-
ждевременно.

— Проблемы для АПК сейчас об-
щие. Это прежде всего связано с удо-
рожавшими кредитами, а не с пого-
дой, которая, конечно, добавляет. 
В следующем году мы можем наблю-
дать массовый выход из сельского 
хозяйства, так как им становится за-
ниматься совершенно нерентабель-
но, — пояснили в Союзе органическо-
го земледелия.

Исполнительный директор Карто-
фельного союза Алексей Красильни-
ков, напротив, заявил о том, что в свя-
зи с ростом цен на овощ ситуация для 
производителей начала выравнивать-
ся. При этом аграрии не могут себе по-
зволить взять кредиты и расширить 
засев площадей, которые в 2024-м со-
кратились на 20 тыс. га, поэтому уро-
жая собрали меньше на 1,5 млн т.

— Ожидания у членов нашего со-
юза на будущий год где-то 50 на 50. 
Кто-то остаётся на достигнутых объ-
ёмах, меньшая часть планирует уве-
личить площади, — отметил предста-
витель бизнеса.

Исходя из риторики ЦБ и объек-
тивной ситуации действительно по-
сев урожая был не такой интенсив-
ный, как в предыдущие годы, а часть 
культур не взошла, заявил «Извести-
ям» директор Центра конъюнктурных 
исследований ИСИЭЗ НИУ ВШЭ Геор-
гий Остапкович. При этом он считает, 
что ничего критического с продукта-
ми в стране не будет, а население бу-
дет ими обеспечено.

— Экспорт, конечно, сократится. Де-
фицита не будет, но количество то-
вара на рынке уменьшится, а в таких 
случаях предприниматели всегда 
поднимают цены. То есть эта ритори-
ка ЦБ носит объективный характер. 
Поэтому Минсельхоз должен опера-
тивно принять меры и что-то досе-
ять, что-то взять по импорту, — пояс-
нил эксперт.

По его мнению, возможна такая си-
туация, при которой рост цен будет 
ещё выше сегодняшней продоволь-
ственной инфляции, составляющей 
в районе 10%.

— Как правило, продовольствие 
в инфляционной составляющей всег-
да чуть-чуть повыше, чем непродо-
вольственные товары. Что будет 
в итоге, покажет время. Может, Мин-
сельхоз и изыщет какие-то возмож-
ности, чтобы спрос соответствовал 
предложению. Но в целом с оценкой 
ЦБ я согласен, — отметил эксперт.

Он также не исключает, что в фев-
рале из-за роста инфляции ЦБ вновь 
повысит ставку, однако это будет за-
висеть от итогов января. Если Росстат 
будет показывать еженедельный рост 
инфляции, то исходя из экономиче-
ской теории банк просто обязан будет 
поднять ставку, подчеркнул Остап-
кович.

Экс-замминистра сельского хозяй-
ства Леонид Холод обратил внимание 
на то, что в России не взошло 38% ози-
мых, что является не очень благопри-
ятным фактором.

— Если мы принимаем во внимание, 
что пшеница в общей доле урожая 
занимает 70%, то это, конечно, боль-
шая потеря. Прежде всего это плохо 
для экспорта, а вот для внутренне-
го рынка её будет вполне достаточ-
но. Но до весны пока такие оценки 
преждевременны, так как озимые 
могут ещё и взойти. Хотя, безуслов-
но, недорода надо ожидать, а урожай 
будет хуже, чем в 2024 году, — счита-
ет он.

Главным фактором, влияющим 
на продуктовую инфляцию, станут 
не плохие озимые или сокращение 
посевных площадей, а высокая клю-
чевая ставка, а также рост издержек, 
изменение курса рубля и влияние 
санкций, резюмировал эксперт.

Экономика и бизнес

Цветущая акция

Андрей Алексеев

Портфельный управляющий

Фондовый рынок России в про-
шлом году падал — индекс Мос-

биржи и индекс гособлигаций RGBI 
снизились на 12%. Впрочем, в начале 
2025-го котировки российских акций 
стали стремительно восстанавливать-
ся — индекс Мосбиржи поднялся выше 
2800 пунктов. И даже несмотря на это, 
бумаги выглядят «перепроданными» — 
можно сказать, что момент для покуп-
ки привлекательный. Но принимать 
решение в отрыве от доходности дол-
гового и денежных рынков может быть 
невыгодно — нужно оценивать, что мо-
гут принести другие инструменты.

Приведём цифры. Среднегодовая 
доходность рынка акций (с учётом 
дивидендов) за последние 10 лет со-
ставила 12,4%.

При этом ключевая ставка в Рос-
сии сейчас — рекордный 21%. При-
мерно такую же ставку банки уста-
навливают по вкладам. Доходности 
ОФЗ с погашением через 10 лет — 
около 15%, а с погашением через год — 
19%. Выбор между ними зависит 
от срока инвестирования: однако си-
туация выглядит так, что вложить 
средства на долгий срок под такой 
высокий процент сейчас выгодно.

Рынок акций в наступившем году 
должно поддержать снижение клю-
чевой ставки. Однако 2025-й может 
сопровождаться высокой волатиль-
ностью, которая в первую очередь 
будет связана с геополитическими 
факторами. Как минимум потенци-
альной эскалацией либо деэскала-
цией внешних конфликтов.

Также остаются риски внезапно-
го роста налогообложения, которые 
в 2024-м продемонстрировал кейс 
«Транснефти»: Минфин принял ре-
шение, что компания будет платить 
налог в 40% от чистой прибыли вме-
сто 25%. В 2025-м подобная участь 
может ждать другие высокорента-
бельные компании, и заранее преду-
гадать это невозможно.

Дополнительный фактор — нефть, 
которая исторически масштаб-
но влияет на российскую экономи-
ку. Ожидается, что спрос на неё в на-
ступившем году будет средний. При 
этом резервные мощности ОПЕК+ 
находятся на высоком уровне в 7+ 
млн баррелей в сутки, это продол-
жит давить на котировки.

Впрочем, ОПЕК+ осознаёт свою 
роль балансира на рынке и, веро-
ятно, продолжит откладывать ос-
лабление квот и вряд ли решится 
существенно нарастить постав-
ки в новом году. Вероятно, в 2025-м 
цены будут двигаться в диапазоне 
$70–80 за баррель. Это значит, что 
у акций нефтедобывающих компа-
ний есть потенциал роста.

Одной из глобальных тенден-
ций 2024 года стал значительный 
рост фондов денежного рынка, под-
держанный высокими ставками ЦБ. 
При их снижении инвесторы ста-
нут искать повышенную доходность 
и согласятся на повышенный риск, 
что может стать топливом для фон-
дового рынка.

Если говорить о секторальном 
разрезе, то в цветной металлургии 
можно выделить акции «Полюса» — 
на фоне ожиданий высокой цены зо-
лота при сохраняющейся геополи-
тической премии, а также апдейта 
по запуску месторождения Сухой 
Лог. В финансовом секторе можно 
обратить внимание на «Ренессанс 

Страхование» как одного из наибо-
лее активно растущих игроков.

Мы также сохраняем позитив-
ный прогноз по сектору информа-
ционных технологий. Компании 
в 2025 году даже в условиях жёсткой 
политики ЦБ сохранят высокие тем-
пы роста. В этом секторе стоит вы-
делить «Яндекс».

Резюмируя: в первую очередь ин-
вестору в наступившем году сле-
дует следить за уровнем инфля-
ции — он будет влиять на решение 
ЦБ по ключевой. А оно будет вли-
ять и на доходности по вкладам, 
и на ОФЗ, и на акции.

Во вторую очередь речь о курсе 
рубля. Его девальвация обесценива-
ет вложения в нацвалюте. При этом 
компании-экспортёры могут суще-
ственно нарастить свои финансо-
вые результаты.

В-третьих, это макросреда и бюд-
жет. Налоговые инициативы в сово-
купности с изменением рыночной 
конъюнктуры в наиболее значимых 
сегментах (в первую очередь на рын-
ке нефти) существенно влияют 
на доходную часть бюджета. Как по-
казали последние два года, госрас-
ходы вносят существенный вклад 
в экономический рост и инфляцию, 
что сказывается на фондовом рынке 
и оценке компаний.

Также важно оценивать отдель-
ные компании и их корпоратив-
ные события. Изменение рыночной 
конъюнктуры, данные финансовой 
отчётности и сравнительная оценка 
могут указать инвестору на потен-
циально высокие финансовые ре-
зультаты или дешёвую (историче-
скую или относительно аналогов) 
оценку бизнеса. Кроме того, важно 
отслеживать влияние сделок M&A 
на бизнес или продажи пакета ак-
ций со стороны недружественных 
нерезидентов.

МНЕНИЕ

« В 2025 ГОДУ 

НА НОВЫЕ 

ЛЬГОТНЫЕ КРЕ-

ДИТЫ ПРЕДУСМОТРЕНО 

БОЛЕЕ 42 МЛРД РУБЛЕЙ. 

В ТОМ ЧИСЛЕ В НАЧАЛЕ 

ГОДА БОЛЕЕ 28,5 МЛРД БУ-

ДЕТ ВЫДЕЛЕНО НА НО-

ВЫЕ КРЕДИТЫ НЕПОСРЕД-

СТВЕННО ДЛЯ ПОСЕВНОЙ

ношения как отдельных компаний, 
так  и целых стран,  — отметила 
эксперт.

Также появление таких контрак-
тов на госзакупках повлечёт бо-
лее эффективное использование 
средств, выделяемых международ-
ными финансовыми организация-
ми, полагает Ярослав Кабаков из ИК 
«Финам». Публикация этих тенде-
ров не только усилит конкуренцию, 
но даже может привести к снижению 
стоимости закупок, допустил он.

Мера, скорее всего, разрабатыва-
ется с учётом того, что власти ожи-
дают увеличения количества за-
купочных процедур со стороны 
международных финансовых органи-
заций, ведь сотрудничество со стра-
нами БРИКС углубляется и усили-
вается, согласен Владимир Чернов 
из Freedom Finance Global. Это важ-
ный шаг даже с политической точки 
зрения: он отражает то, как плотно 
иностранцы вписываются в россий-
скую экономику.

ев, чтобы сократить время создания 
продукта, применяются уже готовые 
решения, заявил руководитель кла-
стера DevSecOps платформы «Сфе-
ра» (IT-холдинг Т1) Сергей Смирнов. 
По оценкам экспертов рынка, доля 
переиспользуемых библиотек в про-
ектах может достигать 80%, подчер-
кнул эксперт.

— Когда библиотека становит-
ся популярной, число её пользова-
телей растёт, что, в свою очередь, 
увеличивает вероятность выявле-
ния уязвимостей как специалиста-
ми, так и злоумышленниками, — ска-
зал эксперт.

Ещё одной причиной большого 
количества уязвимостей является 
и снижение качества программиро-
вания в целом, считает директор де-
партамента кибербезопасности в IBS 
Олег Босенко.

— Именно высокое качество про-
граммирования, проработка про-
цессов, тестирование программных 
модулей позволяют исключить уяз-
вимости. Преградой стоит стрем-
ление ускорить вывод продукта 
на рынок. И тогда сырой, непрове-
ренный детально продукт попадает 
в библио теку, — пояснил он.

Общий риск очевиден — снижение 
уровня безопасности в целом, фор-
мирование каналов деструктивно-
го воздействия, утечки данных и так 
далее, подчеркнул эксперт.

По словам Сергея Смирнова, что-
бы предотвратить последствия, 
пользователям необходимо уста-
новить антивирусное программное 
обеспечение и регулярно обновлять 
приложения. Для разработчиков, 
в свою очередь, существуют специа-

лизированные инструменты, кото-
рые позволяют минимизировать ри-
ски на этапе разработки, — например, 
статические, динамические анали-
заторы кода.

Аудит применяемых решений 
крайне важен, добавил Олег Ула-
нов из Infosecurity, проверка кода 
сторонних и собственных библи-
отек на безопасность помогает за-
ранее определить слабые места, 
которые могут быть устранены 
до использования. Для этого мож-
но привлечь сторонних специали-
стов по анализу защищённости, 
которые предоставят подробный 
отчёт с рекомендациями. Помимо 
этого важны регулярное отслежи-
вание уязвимостей в используемых 
библиотеках и их обновление, доба-
вил он.

Глава Роскомнадзора Андрей 
Липов 19 декабря 2024 года 
заявлял, что за 11 месяцев 
2024-го ведомство зафикси-
ровало 127 случаев распро-
странения баз данных в ин-
тернете, содержащих более 
680 млн личных записей. За-
кон, который Госдума при-
няла в конце ноября, уже-
сточает наказание за утечку 
персональных данных, на-
помнили в ведомстве. Новые 
меры ответственности будут 
побуждать компании серьёз-
нее относиться к защите пер-
сональных данных.

Справка «Известий»
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«В 2025-м вспышки на Солнце могут быть особенно мощными»
Астроном Сергей Язев — о геомагнитных бурях и космических угрозах в новом году

Андрей Коршунов

Вспышки на Солнце, которые вы-
зывают магнитные бури на Зем-

ле, в 2025 году могут быть особенно 
мощными, хотя и единичными. Такие 
события характерны для спада сол-
нечной активности, что сейчас и про-
исходит. При этом пик текущего цикла 
был пройден полгода назад, расска-
зал профессор, директор Астрономи-
ческой обсерватории Иркутского го-
сударственного университета, старший 
научный сотрудник Института солнеч-
но-земной физики СО РАН Сергей Язев. 
В интервью «Известиям» он дал годо-
вой прогноз космической погоды, а так-
же рассказал, какие внеземные опас-
ности могут угрожать людям и почему 
углекислый газ не виноват в глобаль-
ном потеплении.

Сергей Арктурович, будет в новом году 
больше или меньше вспышек на Солн-
це?

Классические прогнозы предпо-
лагали, что пик текущего 11-летне-
го цикла солнечной активности при-
дётся на 2025 год. Это означало бы, что 
в ближайшее время мы должны ожи-
дать множества событий на Солнце 
и как следствие большого количества 
геомагнитных бурь на Земле.

Но, по моим ощущениям, прогнозы 
запаздывают. Например, в мае-июне, 
а затем в августе 2024 года астрономы 
уже наблюдали большое количество 
пятен на Солнце, и этот уровень уже 
явно не будет превзойдён. Поэто-
му рискну утверждать, что пик цик-
ла мы уже прошли и в новом году яр-
ких солнечных событий будет меньше. 
Однако, как показывает опыт, на спаде 
цикла тоже возможны сильные солнеч-
ные вспышки — единичные, но очень 
сильные. Поэтому можно ожидать, что 

в 2025 году вспышки на Солнце могут 
быть особенно мощными.

С чем связана такая продолжительность 
циклов?

Во-первых, Солнце вращается во-
круг своей оси неравномерно. Свети-
ло как будто состоит из множества ко-
лец, надетых на общую ось, каждое 
из которых вращается со своей скоро-
стью, — чем ближе к полюсу, тем мед-
леннее. Во-вторых, в верхнем слое звез-
ды (толщиной 200 тыс. км) происходит 
конвекция — перенос энергии из глубин 
к поверхности, где раскалённая плазма 
охлаждается и вновь погружается в глу-
бину. Эти и некоторые другие процессы 
в совокупности приводят к вариациям 
интенсивности образования магнит-
ных полей на Солнце с периодичностью 
около 11 лет.

Сильные локальные магнитные поля 
на нашем светиле проявляются в виде 
солнечных пятен. В них накапливает-
ся гигантская магнитная энергия, ко-
торая затем высвобождается в виде 
мощных взрывов — вспышек. Правда, 
чтобы всё это произошло, всё-таки нуж-
ны пятна особого типа — с высокой на-
пряжённостью и сложной конфигура-
цией магнитных полей, перепутанных 

определённым образом. И чем сложнее 
структура магнитного поля, тем выше 
вероятность сильной вспышки.

Понимая это, можно ли предсказывать 
солнечные вспышки?

Можно, но только в определённой 
степени. Давно известны некоторые ти-
пичные предвестники солнечных собы-
тий. Например, большой размер пятен, 
определённая конфигурация магнит-
ных полей, вращение пятен и другие. 
Когда эти факторы накапливаются, 
вероятность вспышки увеличивается.

Но в то же время все эти факторы 
помогают говорить лишь о вероятно-
сти вспышки, но не гарантируют её. 
Кроме того, невозможно указать за-
ранее точное время, когда накопление 
энергии приведёт к вспышке. Поэто-
му мы можем прогнозировать собы-
тия на Солнце только с определённой 
вероятностью. В целом эти процессы 
по-прежнему требуют более подроб-
ного изучения.

Чем опасны вспышки для людей?
Сами по себе вспышки ничем 

не опасны, это всё-таки очень дале-
ко. Но иногда во время вспышек про-
исходит так называемый выброс ко-
ронального вещества. В этот момент 
электромагнитные силы выталкива-
ют в космос огромное количество за-
ряженных частиц — плазмы. Это об-
лако летит со скоростью несколько 
сотен километров в секунду. При этом 
оно раздувается до миллионов кило-
метров в диаметре.

Если подобный выброс направлен 
в сторону Земли, то через пару дней 
облако долетает до нашей планеты. 
Столкновение заряженных частиц 
с магнитной оболочкой Земли прово-
цирует её возмущение, которое прояв-
ляется в виде геомагнитной бури. Ряд 

специалистов считает, что они влияют 
на здоровье людей. Однако магнитоза-
висимость человека пока достоверно 
не доказана.

Стоит отметить, что в услови-
ях города мы постоянно сталкиваем-
ся с мощными магнитными полями. 
Их генерируют линии электропере-
дачи, трансформаторные подстанции, 
электротранспорт, вышки сотовой свя-
зи и многие другие объекты. Поэтому, 
если человек ощущает геомагнитные 
бури, но не чувствует изменения маг-
нитного фона, проходя под троллейбус-
ными проводами, это странно.

Кроме того, никто же не боится де-
лать МРТ, а там магнитное поле может 
в миллионы раз превышать значение 
поля Земли во время магнитной бури!

Говорят, у птиц есть чувство магнитного 
поля Земли. Может такое свойство про-
являться у людей?

Существует гипотеза, что у перна-
тых есть ответственный за это орган. 
Согласно этой теории, они летят вдоль 
магнитных меридианов с севера на юг 
и обратно, а во время магнитных бурь 
сбиваются с пути.

Есть даже версия, что этот орган 
сохранился у человека в виде атавиз-
ма. Я сильно сомневаюсь в этом. Если 
вы найдёте представителя нашего вида, 
который, опираясь только на свои ощу-
щения, определит направление на се-
вер, думаю, это будет открытием ми-
рового масштаба.

Искусственный отбор
Москвич лишился соцквартиры, уехав в командировку

Антонина Матвеева

Москвич лишился квартиры по дого-
вору соцнайма, когда уехал в дли-

тельную командировку. Решение было 
принято по иску столичного департа-
мента городского имущества, а разби-
рательство заняло всего день, выяснили 
«Известия». Мужчине удалось оспорить 
постановление суда, но попасть в квар-
тиру он пока всё равно не может. Эта си-
туация не единична — за два послед-
них года более 5 тыс. россиян лишились 
жилья по договору социального найма. 
О том, на каких основаниях может при-
ниматься такое решение и какова прак-
тика возврата квартир, — в материале 
«Известий».

Москвич Максим Чичкин в 2021 году 
лишился права проживания в кварти-
ре, которую ему сдавал муниципали-
тет по договору социального найма. То-
гда департамент городского имущества 
(ДГИ) обратился в Перовский суд с ис-
ком о том, что мужчина длительное вре-
мя не находился в жилье и не оплачивал 
коммунальные услуги.

В обосновании своих требований де-
партамент указал, что жилец, вероят-
но, «избрал другое место жительства, 
утратив право пользования квартирой».

— Единственным жильцом в квартире 
на Свободном проспекте я стал в конце 
1990-х. Изначально жильё выделили ма-
тери с инвалидностью. После её смерти 
я жил в квартире на основании пропи-
ски, — рассказал «Известиям» Максим 
Чичкин.

О том, что у него больше нет пра-
ва распоряжаться квартирой, Максим 
Чичкин узнал лишь спустя год, когда 
переоформлял документы на работе. 
В 2023 году мужчина подал апелляцию.

— Максим отсутствовал, так как ра-
ботал водителем и регулярно уезжал 
в длительные командировки. Послед-
няя длилась полгода. Он не менял ме-
сто жительства и не планировал съез-
жать. Часть доказательств строилась 
на словах сотрудника ДГИ, а решение 
было принято за один процесс, — расска-
зала «Известиям» представитель жиль-
ца Светлана Гобозова.

Суд прошёл без участия мужчины — 
в тот момент он находился в команди-
ровке. В августе 2024 года Перовский 
суд отменил решение, ссылаясь на то, 
что ответчиком были предоставлены 
доказательства временного отсутствия, 
а задолженность по оплате ЖКУ не ос-
нование для удовлетворения исковых 
требований ДГИ.

«Удовлетворяя требования истца, суд 
первой инстанции исходил из того, что 
отсутствуют доказательства оплаты 
коммунальных услуг, а также из отсут-
ствия доказательств фактического про-
живания», — говорится в решении суда 
апелляционной инстанции.

В жалобе Максим Чичкин отметил, 
что он отсутствовал, поскольку был 
в командировке. Теперь попасть в квар-
тиру мужчина не может, потому что со-
седи поставили железную дверь, а ДГИ 
опечатал недвижимость.

«Временное отсутствие нанимателя 
жилого помещения по договору соци-
ального найма, кого-либо из прожива-
ющих совместно с ним членов его семьи 
или всех этих граждан не влечёт за со-
бой изменения их прав и обязанностей 
по договору социального найма», — под-
чёркивается в судебных документах.

Тем не менее попасть в свою квар-
тиру мужчина не может до сих пор. 
Не помогло и заявление в МВД. Теперь 
Максим Чичкин вынужден проживать 
на территории монастыря в Ленинград-
ской области.

В ДГИ представителю Максима Чич-
кина пояснили, что ограничили допуск 
в квартиру, поскольку до сих пор не по-
лучили судебный акт об отмене реше-
ния суда первой инстанции. «Известия» 
также направили запрос в департамент, 
чтобы прояснить ситуацию.

«С учётом отсутствия сведений 
о фактическом местонахождении Чич-
кина М.В. и наличия сомнений в под-
линности представленных в суде дока-
зательств департаментом направлено 
письмо в правоохранительные органы, 
проводится проверка, — указали там. — 
Судебные акты обжалуются в вышесто-
ящих инстанциях. Жилое помещение 
остаётся опечатанным до завершения 
судебных разбирательств и проверки 
правоохранительными органами фак-

та совершения мошеннических дей-
ствий», — прокомментировали в ве-
домстве.

В 2022–2023 годах по всей России 
было рассмотрено около 7,5 тыс. исков 
о выселении граждан из квартир, пре-
доставленных по договору социального 
найма, следует из данных сайта «Судеб-
ная статистика РФ». Из них суд удовлет-
ворил почти 5,5 тыс.

Согласно ЖК РФ, жильца могут ли-
шить квартиры, если тот не оплачива-
ет ЖКУ (однако суд может счесть это не-
достаточным основанием), использует 
недвижимость не по назначению, унич-
тожает имущество, систематически на-
рушает права соседей.

Такие случаи часто возникают при 
наличии реальных нарушений условий 
договора социального найма, отмеча-
ют юристы. Однако иногда выселения 
происходят без соответствующих ос-
нований.

— Муниципальные ведомства могут 
использовать для выявления наруши-
телей и номиналов акты обследования 
жилых помещений, обращения соседей, 
результаты проверок по жалобам, — рас-
сказал «Известиям» юрист Михаил Ре-
принцев. — С помощью этих мер не все-
гда можно доказать нарушения. Иногда 
человек долго отсутствует по личным 
причинам, а жалобы соседей бывают 
необъективными. На моей практике 
не раз бывали случаи, когда в квартиру 
по запросу суда приходили сотрудни-
ки правоохранительных органов и ви-
дели совершенно другую картину, не-
жели в отчётах муниципальных органов.

В 2023 году Люблинский суд Москвы 
отказал ДГИ в праве выселить семью 
из муниципальной квартиры. Жиль-
цы не оплачивали ЖКУ, но вместо иска 
о взыскании задолженности департа-
мент указал, что они переехали в дру-
гое жильё. Суд не счёл претензии муни-
ципального ведомства обоснованными.

О случаях незаконного выселения 
«Известиям» рассказал и руководитель 
правозащитной организации «Восход» 
Евгений Бобров. По его словам, уже год 
в Нагатинском суде рассматривается 
иск семьи, которая пытается вернуть 
себе право на проживание в коммуналь-
ной квартире. В 2010 году туда по дого-
вору соцнайма подселили мужчину, 
освободившегося из тюрьмы. Жильцы 
обращались с жалобой в различные ин-
станции. В итоге суд признал их утра-
тившими права на квартиру.

Согласно Жилищному кодексу, му-
ниципальные органы имеют право вы-
селить человека и по независящим 
от него причинам. Например, если дом, 
в котором находится жилое помещение, 
подлежит сносу или признан непригод-
ным для проживания. Но в этом случае 
ему обязаны предоставить новое место 
жительства.

Чаще всего это правило работает, 
но и в таких случаях бывают сложности.

Два года назад жительница Волго-
градской области оформила договор 
соцнайма на двухкомнатную кварти-
ру. Через несколько лет дом признали 
аварийным, и женщина вместе с семьёй 
была вынуждена переехать. Районная 
администрация подала в суд и расторг-
ла договор. Дело дошло до Верховного 
суда РФ, который отменил решение.

Ольга Анасьева

М инимум в 55 регионах России с 1 ян-
варя 2025-го появился туристи-

ческий налог, подсчитали «Известия». 
Среди них — и популярные у россиян 
направления (Алтай, Камчатка, Каре-
лия), и не самые раскрученные (напри-
мер, Пензенская и Саратовская обла-
сти). В одних субъектах сбор действует 
на всей территории, а в других — толь-
ко в отдельных населённых пунктах. 
Он уплачивается в процентах от стои-
мости временного проживания — не бо-
лее 1% в 2025 году. Как новый платёж от-
разится на путешественниках и поможет 
ли это развивать туристическую инфра-
структуру — в материале «Известий».

С 1 января в российских регионах 
начал действовать турналог. Муници-
пальные образования как минимум 
55 субъектов решили ввести его, под-
считали «Известия».

Среди регионов, которые устанавли-
вают такой сбор на всей своей террито-
рии, — Республика Алтай и Алтайский 
край, которые стали очень популярны 
у туристов в последние годы. Летом 
туда едут на сплавы по Катуни, а зи-
мой на горнолыжные спуски. Там дей-
ствует сразу несколько крупных курор-
тов: «Белокуриха», «Бирюзовая Катунь», 
«Завьялово», «Манжерок», «Телецкое», 
«Чемал».

По всему субъекту турналог нач-
нёт действовать также в Карелии — 
среди достопримечательностей там 
особо привлекательны остров Вала-
ам, заповедник «Кивач», музей под от-
крытым небом «Кижи», горный парк 
«Рускеала». Также сбор начнёт действо-
вать по всей Камчатке — туда туристы 
едут отдохнуть на берегу Тихого океа-
на, взобраться на вулканы, окунуть-
ся в гейзерные источники и погулять 
по национальным паркам.

Вологодская область, где также вво-
дится турналог на всей территории 
региона, известна своими архитек-
турными сооружениями — это Спасо-
Прилуцкий, Ферапонтов и Кирилло-Бе-
лозерский монастыри. Также в регионе 
находится резиденция Деда Мороза 
в Великом Устюге.

В других субъектах новый сбор ре-
шили ввести лишь в отдельных насе-
лённых пунктах. Например, в городе 
Усолье-Сибирском Иркутской области. 
В нём расположен курорт «Усолье» — 
там лечат заболевания опорно-двига-
тельного аппарата и органов дыхания. 
В регионе сбор также появился в Усть-
Илимске, на Ольхоне и в части Иркут-
ского района, в том числе в Большом 
Голоустном и Листвянке.

Кроме того, туристический налог 
ввели не такие популярные среди пу-
тешественников субъекты — Республи-
ка Чувашия, Ульяновская, Саратовская, 
Рязанская и Пензенская области.

В то же время некоторые регионы 
решили вообще не вводить сбор с пу-
тешественников. Об этом уже сооб-
щили в городе федерального значе-
ния Севастополе, в Крыму, Марий Эл, 
Удмуртии, Туве, Забайкальском крае, 
Калужской, Магаданской, Оренбург-
ской областях, а также в Чукотском ав-
тономном округе.

Как уточнили «Известиям» в пресс-
службе Минфина, турналог уплатят 

не сами путешественники, а органи-
зации и физические лица, которые 
предоставляют услуги по временно-
му проживанию путешественникам. 
Он исчисляется в процентах от стои-
мости этой услуги, однако должен со-
ставлять не менее 100 рублей за сутки.

Местные власти будут самостоя-
тельно определять налоговую ставку 
в пределах допустимой законом. Впро-
чем, есть верхний порог, который пре-
вышать нельзя: в 2025-м он составит 
1%, а к 2029 году вырастет до 5%. Ставку 
турналога можно будет дифференци-
ровать с учётом сезонности — местные 
власти смогут устанавливать процент 
сбора поквартально, писали ранее «Из-
вестия».

Механизм туристического налога 
не новый. С 2017-го по конец 2024 года 
в Алтайском, Краснодарском и Став-
ропольском краях, Санкт-Петербурге, 
федеральной территории Сириус дей-
ствовал эксперимент по курортному 
сбору. Его плательщиками выступали 
совершеннолетние путешественни-
ки, проживающие в гостиницах более 
24 часов, заявили «Известиям» в пресс-
службе ФНС. Курортный сбор, в отли-
чие от турналога, фиксированный. 
Во многих случаях отели сразу вклю-
чали его в стоимость проживания, и ту-
ристы не замечали разницы.

В целом влияние нового налога 
на туристический поток будет зави-
сеть от размера сбора, его целей и ре-
акции путешественников на дополни-
тельные расходы, считает заведующая 
кафедрой туризма и гостиничного биз-
неса факультета экономики и бизнеса 
Финансового университета при прави-
тельстве РФ Татьяна Розанова.

Она добавила: некоторые мо-
гут отказаться от поездок в реги-
оны с турналогом, в то время как 
другие отдыхающие не заметят су-
щественной разницы — в частности, 
гости Краснодарского края и других 
субъектов, где ранее был курортный 
сбор.
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Адекватная сцена
Самые ожидаемые театральные премьеры 2025 года

Зоя Игумнова

В след за новогодней экспансией «Щел-
кунчиков» и прочих сказочных пер-

сонажей на столичные сцены вернутся 
герои нашего времени, любимая клас-
сика и музыкальная эксцентрика. Теа-
тралы с нетерпением ждут новых ролей 
любимых артистов, и главная интрига — 
первая премьера в статусе актёра Театра 
армии Александра Домогарова. Ждут 
зрители и анонсированного Владими-
ром Машковым спектакля «Позывной 
Тишина» в Театре Олега Табакова. А ещё 
следят, каким получится дебют на сцене 
Малого актрисы Вахтанговского Лидии 
Вележевой. «Известия» составили свой 
лист ожидания, в который вошёл топ сто-
личных премьер.

�� «ПОЗЫВНОЙ ТИШИНА»,  
ТЕАТР ОЛЕГА ТАБАКОВА

На сцене театра «Современник» 
22 и 23 февраля актёр ТОТа Севастьян 
Смышников представит свой режис-
сёрский дебют. Идея спектакля «По-
зывной Тишина» родилась в лабора-
тории арт-кластера «Таврида». Там 
Смышников вместе с коллегами по-
знакомился с участниками и ветера-
нами специальной военной операции. 
Драматург Олег Антонов оформил эти 
рассказы в авторскую версию. Сцено-
графия и костюмы Иршата Азиханова.

Постановка — монолог-исповедь. 
Артём ушёл добровольцем на спец-
операцию. Всё, что последовало 
за этим, изменило жизнь парня: пре-
дательство близкого человека, тот 
самый бой и главное в жизни реше-
ние — сдаться или бороться, выжить 
или погибнуть. Артём не просто вы-
жил в бою — он совершил подвиг 
за други своя. А в качестве награды 
в госпитале он встретил настоящую 
любовь — Катю. И когда, казалось бы, 
всё страшное уже позади, герой вновь 
оказывается на поле боя — теперь уже 
с самим собой и чёрной бездной, при-
таившейся в закоулках души после 
пережитого. Чем закончилась бит-
ва с нею? Артём расскажет обо всём, 
что прочувствовал и испытал. У зри-
теля в конце этой исповеди останется 
лишь один вопрос: «А я бы так смог?»

— Когда я ездил по военным госпи-
талям, встречался с ранеными, я каж-

дый раз говорил им: «Ребята, у вас 
есть невероятный личный опыт. В та-
ких пограничных с жизнью ситуаци-
ях, в которых вы побывали, открыва-
ются высшие смыслы человеческой 
жизни. Записывайте всё, что помни-
те. Здесь и сейчас вы можете передать 
свои воспоминания современникам 
и следующим поколениям», — рас-
сказал художественный руководи-
тель Театра Олега Табакова Влади-
мир Машков.

«Позывной Тишина»  — первый 
спектакль, в котором примут участие 
артисты двух театров под руковод-
ством Владимира Машкова — ТОТа 
и «Современника». Главную роль сы-
грает артист «Современника» Нико-
лай Клямчук.

�� «РОМАН», ТЕАТР АРМИИ

Долгожданная премьера по роману 
Михаила Булгакова «Мастер и Марга-
рита» состоится 23 и 24 января. Спек-
такль главного режиссёра Цен-
трального академического театра 
Российской армии — народного ар-
тиста РФ Александра Лазарева реше-
но назвать «Роман». Для постановки 
он выбрал историю Понтия Пила-
та, принявшего 

решение 14-го числа весеннего меся-
ца нисана. Эту сторону романа затра-
гивают обычно мельком, поверхност-
но или не затрагивают вовсе. Но хотя 
она не такая привлекательная и зре-
лищная, зато заставляет думать, сопе-
реживать и, самое главное, сострадать.

На роль Воланда режиссёр пригла-
сил народного артиста России Алек-
сандра Домогарова. Понтия Пилата 
сыграет народный артист РФ Алек-
сандр Балуев. В очередь с ним на сце-
ну в образе римского префекта Иудеи 
выйдет актёр «Ленкома Марка Захаро-
ва» — заслуженный артист РФ Максим 
Аверин. По решению художника-по-
становщика и художника по костю-
мам Ольги Никитиной задействованы 
вся Большая сцена и вся машинерия: 
плунжерные подъёмно-опускные пло-
щадки, два поворотных круга для соз-
дания постоянно меняющегося релье-
фа и объёма, воздуха, для которого эта 
сцена создана. Впервые за много де-
сятилетий откроется танковый подъ-
езд, откуда появятся вороные кони. 
Во всём, начиная с костюмов и закан-
чивая деталями реквизита, — изы-
сканность и лаконичность под стать 
великому произведению. Композитор 
Николай Парфенюк, более 30 лет рабо-
тавший с Марком Захаровым, написал 
музыкальную партитуру спектакля.

�� «ДАМА С СОБАЧКОЙ», 
МОСКОВСКИЙ ГУБЕРНСКИЙ 
ТЕАТР

Режиссёр Алла Решетникова 13 и 14 фев-
раля представит зрителям МГТ пре-
мьеру спектакля по рассказу Антона 
Павловича Чехова. Драма о том, как 
курортный роман двух с виду благопо-
лучных людей нарушил весь ход жизни. 
Вечная история про мужчину и женщи-
ну оборачивается горьким и сложным 
пересмотром прежней жизни, попыт-
кой вырваться из бесконечного ряда 
«не моих» событий, «не моих» людей.

В спектакле Аллы Решетниковой 
эта история любви становится раз-
мышлением об обретении истинного 
себя. Встретив по-настоящему близ-
кого человека, герои спектакля зада-
ют себе и нам вопрос: как принимать 
эту впервые в жизни случившуюся лю-
бовь — как дар или проклятие? И как 
вынести это обрушившееся на тебя 
чувство, если оно приносит лишь горь-
кое осознание пустоты, открывает не-
счастье всех прежних лет, прожитых 
без настоящей любви?

— Антон Павлович Чехов — гений 
русской словесности, пишет этот рас-
сказ в последний, ялтинский, период 
своей жизни, и через героев он зада-
ёт главные вопросы бытия нам и себе, 
не имея уже времени лукавить и зани-
маться второстепенным, — рассказа-
ла Алла Решетникова. — По сути, это 
история любви, ставшей для героев 
дорогой к себе истинному. Сложный, 
но необходимый для каждого из нас 
путь. Это событие вызовет в наших 
персонажах желание скрупулёзно ра-
зобраться в себе: кто я, чем я живу, чего 
я хочу? Своей ли жизнью я живу или 
она навязана и не имеет ко мне ника-
кого отношения?

В ролях: Антон Соколов, Наталья 
Шклярук, Андрей Исаенков, Диана 
Егорова, Кирилл Новышев, Дмитрий 
Воркунов, Сергей Ренсевич.

Соколиные горы
Главные культурные события за новогодние праздники

Валерия Чуб, Сергей Сычёв

К ультурная жизнь в продолжитель-
ные январские праздники наступив-

шего 2025 года отметилась нескольки-
ми заметными событиями. Российский 
актёр Юра Борисов поборолся за ста-
туэтку на американской кинопремии 
«Золотой глобус» — он был номиниро-
ван за роль второго плана в «Аноре». 
Тем временем в России кинотеатры 
нарабатывали кассу. Предварительно 
на их счету около 6 млрд рублей. Боль-
шая часть этой суммы — сборы филь-
мов «Волшебник Изумрудного города» 
и «Финист. Первый богатырь». А моло-
дой солист оркестра Большого театра 
в праздничные дни собрал миллион 
просмотров. Музыкант Иван Кокорин 
неожиданно стал звездой «Щелкун-
чика» в соцсетях благодаря своей экс-
прессивной манере игры на бубне 
и кастаньетах. Подробнее — в обзоре 
«Известий».

�� «ЗОЛОТОЙ ГЛОБУС»  
И ЮРА БОРИСОВ

Впервые в истории в номинации «Луч-
ший актёр второго плана» оказался 
русский артист Юра Борисов — за роль 
в фильме «Анора», получившем «Золо-
тую пальмовую ветвь».

Понятно было, что шансы Борисо-
ва получить ещё и награду равны нулю. 
Среди его соперников в номинации 
были Эдвард Нортон, Дензел Вашинг-
тон, Гай Пирс, Джереми Стронг и Ки-
ран Калкин. Но не будем забывать, что 
и в Канне у «Аноры» шансов не было, 
потому что в конкурсе фигурирова-
ли картины, сильно превосходившие 
её по своим достоинствам. Но в итоге 
именно «Анора» победила, и это дава-
ло надежду, тем более что после Кан-
на фильм очень успешно участвовал 
в различных премиях и получал призы.

В итоге Калкин получил «Глобус», 
а «Анора» вообще осталась без призов. 
Но Юра Борисов и Марк Эйдельштейн 
прошли по красной дорожке, и с Бори-
совым первой здоровалась, например, 
Анджелина Джоли. А потом они сиде-
ли в небольшом зале бок о бок со всеми 
легендами американского кино, и все 
синефилы России в этот момент жад-
но смотрели трансляцию, болея за Бо-
рисова. Пусть он остался без статуэт-
ки, но само попадание туда было такой 

победой, которой золотые статуэтки 
уже и не нужны, — простим себе это 
маленькое кокетство. И будем ждать 
объявления номинантов «Оскара».

�� «ФИНИСТ», «ВОЛШЕБНИК 
ИЗУМРУДНОГО ГОРОДА»  
И ДРУГИЕ СКАЗКИ

Семейное кино в новогодние канику-
лы, как и ожидалось, стало центром 
притяжения для миллионов россиян. 
Пока рано подводить итоги, тем бо-
лее что система ЕАИС, главный откры-
тый источник статистики кинопрока-
та, в начале года рухнула — возможно, 
от такого количества информации 
о зрителях и сеансах. Более или менее 
полная картина будет только к вечеру 
9 января. Но уже сейчас можно сказать: 
с 1 января (то есть не считаем празд-
ничные дни до этого) общая россий-
ская касса составила примерно 6 млрд 
рублей.

Большая часть этой суммы — сбо-
ры фильмов «Волшебник Изумрудного 
города» и «Финист. Первый богатырь». 
У «Волшебника» они выше, потому что 

сеансов и рекламы было существен-
но больше, чем у «Финиста». Соот-
ветственно, 2,5 млрд рублей против 
1,8 млрд. Но если посмотреть важней-
ший для рынка критерий — наработку 
на сеанс, окажется, что она у фильмов 
примерно одинаковая: 28 тыс. рублей 
у «Волшебника» и 25 тыс. — у «Финиста».

С большим отставанием от лиде-
ров идут ещё три сказки: «Ёлки 11», 
«Домовёнок Кузя» и «Иван Царевич 
и Серый Волк 6», ни одна не дотянула 
до 0,5 млрд рублей во время каникул, 
впрочем, они и вышли раньше. Если 
же посмотреть на абсолютные сборы 
картин, то «Ёлки 11» заработали уже 
миллиард и приближаются к резуль-
тату самой успешной части франши-
зы, третьей. «Кузя» тоже спокойно дви-
жется в сторону миллиарда — у него 
860 млн рублей.

�� АРТИСТ БОЛЬШОГО ТЕАТРА 
СТАЛ ЗВЕЗДОЙ СОЦСЕТЕЙ

Поклонники балета в праздничные вы-
ходные устремились в Большой театр, 
где имели радость лицезреть, пожа-

луй, главный новогодний спектакль — 
«Щелкунчик». Правда, фокус внимания 
публики неожиданно сместился в этом 
сезоне со сцены в оркестровую яму — 
на молодого солиста оркестра.

30-летний музыкант Иван Коко-
рин благодаря экспрессивной манере 
игры на бубне и кастаньетах не толь-
ко обратил на себя внимание зрите-
лей, но и стал звездой «Щелкунчика» 
в соцсетях — там десятки видео, снятых 
зрителями и самим артистом во вре-
мя спектаклей, количество просмо-
тров некоторых перевалило за мил-
лион. Пользователи соцсетей теперь 
шутят, что именно из-за молодого че-
ловека, который так горит делом, цены 
на балет такие высокие и что его игра 
на бубне — единственный «бубнёж», ко-
торый они готовы терпеть, а девушки 
приглашают артиста на свидания.

Правда, по словам Ивана, на лич-
ную жизнь сейчас у него времени 
нет — в приоритете работа. Впрочем, 
в плотном графике он нашёл окно 
на интервью с «Известиями» и экс-
клюзивно исполнил в студии редак-
ции фрагмент из «Щелкунчика».

Культура
АУКЦИОННЫЕ ЛОТЫ ЯНВАРЯ

�� ДВА ПИСЬМА КАЗИМИРА МАЛЕВИЧА

Топ-лот январских торгов «Литфонда» — два 
письма Казимира Малевича. Автор «Чёрного 
квадрата» адресовал их весной 1930 года сво-
ему давнему другу, крупному партийному дея-
телю Кириллу Шутко. И в этих посланиях ярко 
отражены драматичные обстоятельства жиз-
ни художника. Малевича атакуют со всех сто-
рон, обвиняют в ненужности и индивидуализ-
ме работу его лаборатории в Государственном 
институте истории искусства, мешают откры-
тию выставок его товарищей Филонова и Татли-
на. Громко жалуясь чиновнику, Малевич ничего 
конкретного не просит, но между строк читается 
отчаянная мольба о защите. Покровительство Шутко живописцу действитель-
но потребуется уже совсем скоро: в сентябре 1930 года Малевича арестовы-
вают и около трёх месяцев держат в «Крестах», регулярно допрашивая. Счи-
тается, что спасти его из застенков смог именно Шутко.

Казимира Севериновича не стало в 1935-м, но его покровитель прожил 
лишь немногим дольше: в 1938-м он был репрессирован. При аресте письма 
изъяли, а позже отдали жене Шутко. Она же передала их нынешнему владель-
цу, краеведу из Ейска, который писал книгу о Шутко (тот родился как раз в Ей-
ске и даже какое-то время работал там над театральными постановками вме-
сте с Малевичем).

Понятно, что любая рукопись Малевича имеет сегодня большую ценность, 
но в данном случае перед нами отнюдь не только частный документ, но сви-
детельство смены эпох: после свободы и безудержного экспериментаторства 
1920-х настаёт реакционизм 1930-х, когда все левые художественные тече-
ния (абстракционизм, супрематизм и так далее) оказываются не у дел. Мале-
вич чувствует, куда ветер дует, и паникует. В одном из писем даже содержит-
ся намёк на мысли о самоубийстве: «здесь жить нет сил, за Маяковским идти 
как-то неудобно» (поэт застрелился за полтора месяца до этого, и трагедия 
была у всех на слуху). 

Приобрести кусочек истории искусства можно не менее чем за 5 млн 
рублей — такова стартовая цена лота.

�� СЕРЕБРЯНАЯ МОНЕТА КНЯЗЯ ВЛАДИМИРА

Аукционный дом Russiancoins предлагает нумизматам 
приобщиться к истории Крещения Руси. Выставленный 
на торги сребреник был отчеканен в период правления 
Владимира Святославича в конце X века, когда наша 
страна только-только приняла православие. На авер-
се изображён сам князь с крестом в руке, а рядом — 
трезубец. На реверсе же — Христос Пантократор. Из-
готовление подобных монет было делом имиджевым 
(выражаясь современным языком). В торговле исполь-

зовались в основном византийские и арабские деньги, 
но первому христианскому государю Руси хотелось под

черкнуть независимость и приверженность новой вере.
При этом своей добычи серебра на Руси не было, поэтому на эти цели пе-

реплавляли зарубежные монеты. Как следствие тогда выпустили совсем не-
много сребреников, и сегодня они считаются большой редкостью, тем более 
в хорошей сохранности.

Лот, представленный на торги, имеет отверстие и сильно неровные края, од-
нако само изображение на обеих сторонах довольно хорошо читается. И это 
особенно важно, поскольку сребреники выделялись более пробработан-
ными образами правителей и Господа, чем поздние древнерусские монеты.  
Фактически это произведения искусства, подобные иконописи и архитектуре.

Для такого раритета стартовая цена 1 млн рублей представляется совсем 
небольшой, но в процессе торгов она наверняка вырастет.

�� РЕТРОАВТОМОБИЛЬ BENTLEY

Пожалуй, один из самых дорогих лотов месяца — Bentley 1931 года, выставлен-
ный на автомобильные торги Sotheby’s. История его такова. В 1930 году осно-
ватель знаменитой британской фирмы Уолтер Оуэн Бентли разработал свою 
последнюю модель: Bentley 8L с шестицилиндровым восьмилитровым двигате-
лем. На тот момент это был самый мощный и роскошный автомобиль в Англии. 
Однако спрос оказался невелик, поэтому фирма изготовила только 100 экзем-
пляров. Уже в 1931-м главный конкурент — Rolls-Royce — поглотил Bentley, так 
что 8L оказалась лебединой песней независимой компании.

Считается, что до наших дней дошло 75 экземпляров 8L. Но вариант, вы-
ставленный на торги, по-своему уникален. Его первый владелец — американ-
ский магнат Конрад Маттиссен-младший, вместе с двумя братьями контро-
лировавший почти всё производство сахара в США. Купив машину напрямую 
у Bentley, Маттиссен переправил её через Атлантику и затем через весь кон-
тинент в Калифорнию, где компания Уолтера Мерфи изготовила для 8L ку-
зов по индивидуальному дизайну. За эту работу отвечал молодой Фран-
клин Херши, который годы спустя сделает ставшую культовой модель Ford 
Thunderbird (вы наверняка видели её в американских фильмах 1950–1970-х).

Позже автомобиль реставрировали, но все механические детали остались 
оригинальными. Отсюда впечатляющий 
ценник: от $2,75 млн 
до $3,25 млн.

�� ГИТАРА ДЖЕФФА БЕКА

Один из самых известных в мире гитаристов Джефф Бек ушёл 
из жизни два года назад, в январе 2023-го. И, как это нередко бы-
вает, вскоре после печального события стало известно, что его 

коллекция личных вещей уйдёт с молотка. Учитывая значимость 
фигуры, за дело взялся аукционный дом Christie’s. В общей слож-
ности выставлено 127 лотов, среди которых есть усилители, аку-
стика, аналоговая драм-машина, футляры для перевозки инстру-
ментов, но главное, конечно, гитары виртуоза.

Самые дешёвые из них оцениваются в 300–500 фунтов, сле-
довательно, они по карману даже не очень состоятельным кол-
лекционерам (правда, клиентам из России стоит быть готовыми 
к различным сложностям в оплате и получении выигранных ло-
тов), ну а топовый экземпляр — Gibson Oxblood Les Paul 1954 года — 
оценена в 350–500 тыс. фунтов. Справедливо. Гитара была од-
ной из самых любимых у Бека. Дебютировав с ней 11 ноября 

1972 года на концерте в Новом Орлеане, Джефф исполь-
зовал её в качестве основной в течение двух лет, в том 
числе на записи хита «Superstition» со Стиви Уандером.

Интересно и то, что гитара была переработана по ин-
дивидуальному заказу, но ещё до того, как попасть 

к Беку. В исходном виде её купил музыкант, поклон-
ник Бека Бадди Дэвис. Затем он продал её мем-
фисскому магазину музыкальных инструментов 
Strings & Things, где по просьбе нового покупа-
теля сделали ряд изменений и выкрасили корпус 
в тёмно-шоколадный цвет. Однако результат тому 

человеку не понравился, он отказался от приоб-
ретения, и тогда магазин снова обратился к Дэви-

су. Тот уже оценил изменения по достоинству и выку-
пил гитару назад. Ну а когда в город приехал Бек, показал 

своё сокровище ему — и Джефф захотел его приобрести, накинув $100, пя-
тую часть цены. Отказа, разумеется, не последовало.
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Хоккейный оптимизм

Иван Богун

Спортивный обозреватель

П резидент Международной федера-
ции хоккея (ИИХФ) Люк Тардиф вы-

ступил на пресс-конференции во вре-
мя МЧМ-2025. В ходе неё он высказался 
о желании увидеть возвращение сбор-
ной России на официальные турни-
ры, в том числе для участия в Олимпиа-
де-2026.

«Мы должны открыть дверь как 
можно скорее. Будет интересно по
смотреть, что произойдёт в ближай
шие два месяца. Мы хотим, чтобы 
Россия вернулась как можно ско
рее. Россия нужна для любых со
ревнований. Но если она вернётся 
слишком рано, это не будет хоро
шо. Мы будем ждать как можно доль
ше, но мы должны принять решение 
в феврале, чтобы дать организаторам 
Олимпиады возможность составить 
расписание игр. МОК также должен 
будет принять решение. Мы про
анализируем всё в следующем меся
це, но главный вопрос — безопасность 
игроков. Мы не будем рисковать», — 
цитирует слова Тардифа официаль
ный сайт ИИХФ.

Мы решили уточнить у начальни
ка мирового хоккея его позицию.

— Олимпийский комитет России 
до сих пор находится в состоянии от
странения. Моя точная цитата: «Я на
деюсь, что Россия и Белоруссия ско
ро вернутся к нам, потому что это 
будет означать окончание СВО. И это 
упростит возвращение. Что касается 
ИИХФ, организация не хочет риско
вать соревнованиями под её эгидой. 
Российской стороне также нужно бу
дет принять наши правила. Напомню, 
что до сих пор идёт разбирательство 
по поводу международного трансфе
ра — по делу голкипера Ивана Федо
това. Российской Федерации нужно 
будет сделать свою часть работы», — 
сказал Тардиф «СпортЭкспрессу».

На первый взгляд, ничего ново
го он не говорит — в очередной раз 
пытается переложить ответствен
ность за важное политическое реше
ние на МОК и ссылается на мнимые 
соображения безопасности спорт
сменов. Правда, примеры других ви
дов спорта, чьи руководящие федера
ции допустили россиян и белорусов 
до международных стартов, для него 
почемуто не показатель.

Однако важнее другое — Тардиф 
уже не первый раз заявляет о том, что 
ИИХФ заинтересована в возвраще
нии России и Белоруссии «как можно 
скорее», и здесь он вряд ли лукавит.

МЧМ попрежнему остаётся собы
тием, которое многим интересно смо
треть даже без наших парней. Та же 
Латвия, которая весной 2022го заняла 
места россиян, будучи второй коман
дой первого дивизиона, как оказалось, 
способна преподносить сюрпризы. 
Каждый вправе относиться к соревно
ванию, из которого искусственно вы
членили двух сильных участников (да, 
Белоруссия со своим нынешним по
колением вполне могла бы претендо
вать на выход в плейофф), как счита
ет нужным.

Но крайне глупо отрицать, что тур
нир стал слабее. Не заметить отсут
ствие гранда в игре, в которой по
настоящему конкурентны от силы 
15 стран, невозможно. Пусть изза его 
бана хоккей и не близок к краху, как 
его «мячистый» родственник, держав
шийся из последних сил на противо
стоянии России и Швеции.

В идеальном мире на одном из са
мых прибыльных турниров ИИХФ 
не должно быть таких команд, как ны
нешняя сборная Казахстана, которая 
позволяет забрасывать себе 14 шайб 
и откровенно изгаляться над соб
ственными защитниками.

У возможного возвращения рос
сиян и белорусов на международ
ные турниры есть ещё один иностран
ный выгодоприобретатель — это НХЛ. 
Всё дело в том, что после немотиви
рованного отстранения двух хоккей
ных стран её клубы лишились велико
лепного преддрафтового тестдрайва 
своих потенциальных хоккеистов. 
Лучшей лиге мира по большей ча
сти неважен взрослый ЧМ, отноше
ние к которому в обозримом будущем 
не подлежит пересмотру.

А вот юниорский и молодёжные 
чемпионаты мира — это чуть ли 
не ключевые экзамены, на основании 
которых они часто принимают реше
ния о выборе того или иного хоккеи
ста. Потому среди скаутов всё чаще 
звучат разговоры о том, что НХЛ заин
тересована в скорейшем разбане на
ших парней. Разумеется, не столько 
изза огромной любви к хоккею и все
ленской справедливости, сколько 
ради желания минимизировать селек
ционные ошибки своих команд.

К сожалению, ни НХЛ, ни ктолибо 
ещё всё равно не готовы по полной 
впрягаться ради участия России что 
в МЧМ и ЮЧМ, что в Олимпиаде. Фра
за Тардифа «не будем рисковать» клю
чевая: все вроде бы хотят вернуть нас 
и, наверное, даже не врут на этот счёт, 
но пока не изменится политическая 
обстановка, мы останемся вне между
народных турниров.

Конечно, если бы сам МОК вдруг 
допустил хоккейную сборную в Ми
лан, решение и по другим соревно
ваниям следующего сезона от ИИХФ 
последовало бы незамедлительно. 
Но пока от Международного олим
пийского комитета ничего, кроме ней
тральных атлетов в индивидуаль
ных дисциплинах, ждать не стоит. И, 
увы, дедлайн по хоккейному турни
ру на Зимних играх слишком бли
зок — и одних позитивных намёков 
от президента ИИХФ, чтобы сдвинуть 
ситуацию, явно недостаточно.

Спорт

С новым кортом
Как начали сезон российские теннисисты

Михаил Кузнецов 

Пока многие только собирались вы-
йти с новогодних каникул, тенни-

систы вовсю рубились на кортах в Ав-
стралии и в азиатских странах. Первые 
дни 2025-го отметились для россий-
ских представителей аристократиче-
ского вида спорта несколькими важ-
ными успехами. «Известия» выделяют 
главные события в преддверии первого 
турнира «Большого шлема» в году — От-
крытого чемпионата Австралии.

�� ПРОРЫВ КУДЕРМЕТОВОЙ

Полина Кудерметова совершила глав
ный прорыв в первую неделю сезо
на. Младшая сестра экстеннисистки 
топ10 женского одиночного рейтинга 
Вероники Кудерметовой неожиданно 
мощно провела турнир в Брисбене ка
тегории WTA 500. Начинала его Полина 
в статусе 107й ракетки мира с квали
фикации, где трудностей не испыта
ла. В том числе она спокойно разобра
лась с турчанкой Зейнеп Сёнмез (6:2, 
6:3), имевшей на этой стадии первый 
номер посева.

Дальше у 21летней россиянки были 
более мощные соперники. Среди них — 
соотечественницы Людмила Самсо

нова и Дарья Касаткина. Обе игры 
завершились в трёх сетах. Особен
но напряжённой получилась встреча 
третьего круга с Касаткиной. Кудерме
това уступала первой ракетке страны 
в третьем сете со счётом 0:4, но суме
ла перевернуть игру — 1:6, 6:2, 7:5. Эта 
победа позволила Полине дебютиро
вать в топ100 рейтинга.

Но это были ещё не все её личные 
рекорды в Брисбене. Одолев амери
канку Эшлин Крюгер, россиянка впер
вые вышла в полуфинал турнира WTA 
500. На этой стадии в туре она высту
пала только на уровне WTA 250 и ниже. 
Выход в финал Кудерметова оформила 
уверенно, оказавшись сильнее укра
инки Ангелины Калининой — 6:4, 6:3.

Матч против белорусской тенни
систки Арины Соболенко стал для неё 
первым титульным в карьере. Побе
дить первую ракетку мира у неё не по
лучилось, но бой она дала — 4:6, 6:3, 6:2.

— Внутри было очень много эмоций. 
В первом сете у Полины многое полу
чалось, но во втором я заметил, что 
силы кончаются. Именно сил не хвати
ло, чтобы дожать. Сложно проводить 
восьмой матч за десять дней. Даже Ари
на сказала на награждении, что не каж
дый может из квала дойти до финала. 
Соболенко всегда отлично играет в Ав

стралии, поэтому взять у неё сет уже 
неплохо, — объяснял GoTennis тренер 
теннисистки Равшан Султанов.

За первые дни 2025 года Полина 
Кудерметова поднялась в рейтинге 
на 50 строчек (57е место) и обогнала 
старшую сестру Веронику (77е).

�� МИРРА ВОШЛА В ТОП-15

Титул в Брисбене россиянки в итоге взя
ли, но в парном разряде. Снова классно 
проявил себя дуэт Мирры Андреевой 
и Дианы Шнайдер, которые вместе бра
ли серебро Олимпиа ды в Париже.

В финале наши девушки встреча
лись с австралийскороссийской парой 
Присциллой Хон и Анной Калинской. 
В первом сете Шнайдер и Андреева 
вели со счётом 5:2, однако упустили 
преимущество. Всё решалось на тай
брейке, где Мирра и Диана были надёж
нее. Во второй партии уже двум росси
янкам надо было совершать камбэк. 
Они проигрывали по ходу со счётом 
1:4, но всётаки справились с сопер
ницами — 7:6 (8:6), 7:5. Для обеих деву
шек это первый парный титул на уров
не WTA.

Мирра хорошо проявила себя в Брис
бене и в одиночном разряде. В третьем 
круге россиянка взяла реванш у Линды 
Носковой. год назад чешка в двух сетах 
обыграла Андрееву на этом турнире, 
а в 2025м Андреева повесила Носковой 
«баранку» — 6:3, 6:0. В четвертьфинале 
Мирра была сильнее Онс Жабер из Ту
ниса, которую называет одним из своих 
кумиров. Остановила поход россиянки 
только Арина Соболенко, не пустившая 
её в финал.

Победы в Австралии помогли Андре
евой подняться в топ15 рейтинга WTA, 
который она сейчас замыкает. Россиян
ка говорит, что её цель на 2025 год — по
падание в десятку рейтинга. С каждым 
новым турниром она всё ближе.

�� ТИТУЛ КАРАЦЕВА

В мужском теннисе успехи у нас скром
нее, однако порадоваться есть чему. 
На турнире в Гонконге ATP 250 в пар
ном разряде отличились Андрей Руб
лёв и Карен Хачанов. До решающей ста
дии вместе они добрались четвёртый 
раз в своей карьере. Однако чемпионы 
«Мастерса» в Мад риде 2023 года не спра
вились в Гонконге с британсконидер
ландским дуэтом Люком Джонсоном 
и Сандером Арендсом. Титул разыгры
вался на чемпионском тайбрейке, в ко
тором Джонсон и Арендс были сильнее 
со счётом 10:7.

Другой россиянин Аслан Карацев на
чинал этот сезон на 287й строчке рей
тинга ATP. Полуфиналист Australian 
Open 2021 после травм пока не может 
найти свою игру и сейчас выступает 
в основном на «челленджерах». Один 
из таких в Таиланде принёс ему трофей.

«На Кубке мира уже стреляют 
намного быстрее, чем у нас»
Биатлонист Эдуард Латыпов — об уровне зарубежных стартов, надежде  
на скорый разбан и поездку на Олимпиаду2026 и о внутренних турнирах в России

Алексей Фомин

П ервые две недели 2025-го в зимних 
видах спорта активно проходят в Ря-

зани. Между Новым годом и Рождеством 
там прошло шоу с участием звёздных 
лыжников и биатлонистов под названи-
ем «Гонка чемпионов». А в конце первой 
рабочей недели января там же состоится 
четвёртый этап Кубка России по биатлону.

В смешанной эстафете «Гонки чем
пионов» победила команда олимпий
ского чемпиона2022 по лыжным гон
кам Александра Терентьева. Помимо 
него в сильнейшей четвёрке также вы
ступали трёхкратный бронзовый при
зёр Олимпиады2022 в Пекине биатло
нист Эдуард Латыпов, чемпионка мира 
по лыжным гонкам среди молодёжи 
Мария Истомина и призёр молодёжно
го чемпионата мира по лыжным гонкам 
Наталия Шевченко, с мая 2022 года вы
ступающая в биатлоне.

В интервью «Известиям» Эдуард Ла
тыпов рассказал, как учил стрелять 
лыжника Савелия Коростелёва, выра
зил надежду на скорое возвращение 
российских биатлонистов на между
народные соревнования, а также объ
яснил, в чём нужно прибавлять, чтобы 
в будущем быть конкурентоспособны
ми на этапах Кубка мира.

Как вам «Гонка чемпионов» в Рязани?
Отличная гонка, классная по

года. Атмосфера прекрасная 
за счёт большого числа бо
лельщиков, которые при шли 
в оба дня. Получил только 
удовольствие. Рад, что нам 
удалось победить в сме
ш а н н о й 
эстафете. 

В любом случае хотелось показать хо
рошую гонку, выиграть в борьбе. В прин
ципе всё получилось. Доволен, что мне 
удалось отстреляться чисто.

В первый день в Рязани после квали-
фикации вы потренировали в стрельбе 
лыжника Савелия Коростелёва, который 
в одном из подходов попал в три мише-
ни из пяти. Не обидно, что плоды своей 
работы не увидели в эстафете, где лыж-
никам не положено стрелять?

Да нет. Нормально всё. Они чутьчуть 
попробовали себя в роли биатлонистов 
вместе с Натальей Терентьевой (её тре
нировала Кристина Резцова. — «Изве
стия»). Если когдато захотят перейти 
из лыж в биатлон, у них уже будет не
большой опыт (улыбается).

Не боитесь, что так на ровном месте соз-
дадите себе конкурентов на будущее?

Я буду только рад (смеётся).

Многие жалуются, что формат смешан-
ной эстафеты на «Гонке чемпионов» сде-
лал биатлонистов главными действу-
ющими лицами, а лыжники не особо 
влияли на результаты. Может быть, в сле-
дующий раз стоит им тоже дать постре-
лять, чтобы побеждали те команды, чьи 
лыжники быстрее научаться стрелять?

Если лыжники согласят
ся, то было бы интересно.

Кстати, когда лыж-
ники переходят 
в биатлон, как На-
талия Шевченко, 

сколько нужно времени, чтобы научить 
их хорошо стрелять?

Не знаю. Минимум месяц точно ну
жен, чтобы хотя бы азы дать, немножко 
привыкнуть. А дальше как повезёт. Хотя 
всё равно месяц — это мало. Тому же Са
велию после квалификации удалось за
крыть три мишени из пяти, но это в спо
койной обстановке. В динамике ему 
было бы гораздо сложнее. Но потенци
ал у него есть.

Сильно приходится себя ограничивать 
в еде и алкогольных напитках на Новый 
год с учётом того, что всего через три дня 
вы вышли на трассу и огневой рубеж?

Естественно, да. У нас идёт физпод
готовка — уже 1 января была трениров
ка. Живём в таком режиме уже много лет, 
поэтому привыкли.

Что можете себе позволить на Новый год 
из еды и напитков?

Можем себе позволить всё. Глав
ное, чтобы это было 

в меру и разумно. 
Сильно не наедаться 

и не напи
ваться (улы

бается). Даль
ше ведь снова 
идёт тренировоч

ный процесс — надо 
быть к этому готовым.

Как оцените для себя нынешний се-
зон?

Пока неплохо. Одна победа и два вто
рых места на первых трёх этапах Кубка 
России. Три победы, одно второе и одно 
третье место на первых трёх этапах Куб
ка Содружества. Есть некоторые недо
чёты, но работаю над ними. Стараюсь 
улучшаться в этих моментах, внедрять 
нововведения, чтобы выступать лучше.

Что за нововведения?
Стараемся с тренерами внедрять 

скорострельность — пока это всё ещё 

только в процессе. Потому что на Куб
ке мира сейчас стреляют уже намного 
быстрее, чем мы. Поэтому надо потора
пливаться, выравнивать стрельбу. В об
щем, стараться стрелять надёжно, точ
но и быстро.

Насколько плотно следите за Кубком 
мира?

Периодически пересматриваем гон
ки. Стараемся не пропускать.

Долго придётся привыкать к тамошней 
конкуренции, когда россиян туда вновь 
допустят?

Пока точно не могу сказать. Но в лю
бом случае будет какаято адаптация. 
Постараемся минимизировать эти мо
менты и потери. Постараемся быть го
товыми ко всем сложностям, когда слу
чится допуск нас до этих соревнований, 
а дальше уже видно будет.

Следили за декабрьскими разбанами 
пловцов, фигуристов, конькобежцев? 
Верите, что скоро подобное случится 
с биатлонистами?

Видел, что пловцы отлично выступи
ли на чемпионате мира. Очень за них рад, 
что они смогли себя показать, завоева
ли столько золотых медалей.

Верите, что вслед за ними скоро и биат-
лонистов начнут допускать до междуна-
родных стартов?

Надеюсь. В любом случае хорошо, 
что допускают сейчас других спорт
сменов. Это приятные новости. Повто
рюсь, рад за тех ребят, которые имеют 
возможность выступать на междуна
родной арене. Хочется верить, что ско

ро и нас допу
стят. Мы тоже 
ждём своего 
времени — на

деюсь, оно 
не за го
рами.

Сохраняете веру в то, что через год 
попадёте на Олимпиаду в Кортина-
д’Ампеццо?

В любом случае мы тренируем
ся и работаем для этого. У нас под 
это заточены весь план и трениро
вочный процесс. Главное, быть гото
вым к Олимпиаде, а там уже время по
кажет. Будет видно, пустят нас туда 
или нет.
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« РАД ЗА ТЕХ РЕБЯТ, 
КОТОРЫЕ ИМЕЮТ 
ВОЗМОЖНОСТЬ 

ВЫСТУПАТЬ НА МЕЖДУНА-
РОДНОЙ АРЕНЕ. ХОЧЕТСЯ ВЕ-
РИТЬ, ЧТО СКОРО И НАС ДО-
ПУСТЯТ. МЫ ТОЖЕ ЖДЁМ 
СВОЕГО ВРЕМЕНИ — НАДЕ-
ЮСЬ, ОНО НЕ ЗА ГОРАМИ
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